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Lo nuestro a diario

■ Neiva 8■  Deportes 13

La República de Kiribati será el primer 
lugar donde se recibirá el nuevo año

Hay luto en el futbol mundial por el 
fallecimiento de Pelé 

La carrera en Neiva que se corre en 
calzoncillos 

■ Actualidad 16

Hay cambios en el 
gabinete municipal 

Luego de las múltiples elecciones 
que se vivieron durante esta vigencia 
en el país, actualmente la Registradu-
ría Nacional del Estado Civil, se en-
cuentra organizando las elecciones 
territoriales del 2023.

Tras solucionarse el trámite de dos 
adiciones en el Concejo de la ciudad 
de Neiva   con destino al sector edu-
cativo, quedó solucionado el impasse 
que tenía en vilo el pago a la nómina 
de docentes en la capital del Huila.

El no trámite de la cédula 
digital y la inscripción de esta 
para votar, preocupan a la 
Registraduría seccional Huila 

Solucionado pago a 
maestros en Neiva, 
ahora sí podrán recibir 
su ‘aguinaldo’ 
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El Huila presenta 
reducción en las cifras 
de hurto a comercio en 
temporada decembrina

Página 9 

Página 12 

Chatarrerías ilegales: un 
basurero a cielo abierto
Graves afecciones ambientales y sociales vienen generando algunas chatarrerías ilegales en Neiva, las cuales, 
según la autoridad ambiental del municipio accionan en asocio con habitantes de calle y grupos delincuenciales 
de microtrá� co. Es por esto por lo que, se han realizado algunos sellamientos temporales y se realizan monitoreos 
constantes para mitigar la situación.  Primer plano 2-3 
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Primer plano

PERSONA QUE RECLAMA  : HECTOR PLAZAS
CEDULA DE CIUDADANÍA  : 4.939.368
CALIDAD  : CÓNYUGE

Que el 18 octubre de 2022 en el municipio de Pitalito, falleció la señora LILIANA 
ALMARIO PENAGOS (Q.E.P.D.), quien en vida se identificaba con C.C. No.
26.452.657, según registro civil de defunción con Indicativo Serial No. No.10697627, 
expedida por la Registraduría Nacional del Estado Civil, y quien era adscrita como 
docente de la Secretaria de Educación Departamental del Huila.

Que se presentaron a reclamar las prestaciones sociales del educador en 
mención, las siguientes personas:

Quienes se consideren con igual o mayor derecho, deben presentarse dentro de 
los quince (15) días siguientes a la publicación ante el FNPSM, en la Gobernación 
del Huila Piso 4. Secretaria de Educación Departamental.

SECRETARIA DE EDUCACIÓN 
DEPARTAMENTO DEL HUILA

AVISA:

SEGUNDO AVISO - Diciembre 30 de 2022

Atentamente
MILENA OLIVEROS CRESPO

Secretaría de Educación

Tamaño; 2cols *09cm 

Chatarrerías ilegales: un 
basurero a cielo abierto
■ Graves afecciones ambientales y sociales vienen generando algunas chatarrerías ilegales en Neiva, las cuales, según la au-
toridad ambiental del municipio accionan en asocio con habitantes de calle y grupos delincuenciales de microtráfi co. Es por 
esto por lo que, se han realizado algunos sellamientos temporales y se realizan monitoreos constantes para mitigar la situa-
ción. Sin embargo, bajo esta presunción no se puede satanizar a todo un modelo de negocio.  

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografí as: Felipe Poloche

Varias comunas de la ciu-
dad de Neiva se han vis-
to afectadas por algunas 

chatarrerías ilegales que causan 
problemas ambientales y socia-
les. Aunque esta situación no es 
nueva, en los últimos meses ha 
venido en incremento, al parecer, 
por el aumento de los habitantes 
de calles, quienes, en su gran ma-
yoría, se han convertido en el me-
dio que generador de la situación. 

Hernando Duarte Rodríguez, 
secretario de Medio Ambiente 
de Neiva, afi rmó que, en efecto, 
las chatarrerías ilegales se han 
convertido en un ‘dolor de cabe-
za’ o un problema de fondo. La 
situación no radica en que mu-
chos de estos establecimientos no 
cuentan con el uso favorable del 
suelo, sino que, “actúan de forma 
irresponsable en asocio con los 
habitantes en condición de calle 
que son los mayores suministra-
dores de residuos aprovechables 
con énfasis en plástico, metal, 
cartón y papel”.

Lo anterior, según el jefe de la 
cartera, porque los habitantes 
de calle en su gran mayoría son 
consumidores de drogas y en este 
momento están captados por el 
microtráfi co, lo que signifi ca que, 
las chatarrerías, los habitantes de 
calles y grupos delincuenciales 
actúan en asocio. 

“Hemos descubierto que esa ca-
dena nos genera una afectación 
grandísima en donde las chata-
rrerías ilegales cumplen un pa-
pel irresponsable y permisivo, 
pues ellos tienen claro cuáles son 
los materiales provenientes de la 
afectación del robo continuo que 
tenemos específi camente en tapas 
de contadores de agua, cableado 
de la iluminación y semaforiza-
ción, además, de una serie de in-
mobiliarios de la ciudad que lle-
gan a estos lugares y de forma 
irresponsables los comercializan”, 

explicó Duarte Rodríguez.

Neiva hecha un basurero 
Pero esto no es todo, pues los 

habitantes de calle también están 
haciendo la clasifi cación de los 
residuos sólidos en el espacio pú-
blico, dejando a la ciudad hecha 
un basurero a cielo abierto dado 
que los materiales que no son co-
mercializados, las mismas chata-
rrerías lo entregan a los habitan-
tes de calle para que lo arrojen 
incluso en las fuentes hídricas. 
En ese sentido, es muy complejo 
mantener la estética de la ciudad. 

Esta ha sido la razón para que 

articuladamente con la Policía Metropolitana de 
Neiva, Ciudad Limpia y en algunas ocasiones con la 
Dirección de Justicia, se establezcan el sellamiento 
y cierre de varias chatarrerías ubicadas en el barrio 
Galindo y San Martín, específi camente. Advirtió así 
que, “la idea es que todos esos establecimientos tie-
nen que reubicarse y ejercer de forma responsable 
su actividad, porque si seguimos edifi cando alguna 
relación con la delincuencia en el sentido que ellos 
son los compradores de todo el daño que se genera 
sobre la logística de la ciudad, los vamos a seguir 
sellando”. 

40 chatarrerías informales y 13 formales 
Actualmente están realizando un proceso de sen-

sibilización y el propósito de este año es realizar un 
trabajo más riguroso. Esto debido a que, según lo 

Aunque esta 
situación no 
es nueva, en 
los últimos 

meses ha 
venido en 

incremento, 
al parecer, 
por el au-

mento de los 
habitantes 
de calles, 

quienes, en 
su gran ma-

yoría, se han 
convertido 
en el medio 

que genera la 
situación. 

Varias comunas de la ciudad de Neiva se han visto afectadas por algunas chatarrerías ilegales que causen problemas ambientales y sociales.

Las comunas más afectadas son: la 4, 5, 6, 8 y 9
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estimado hay cerca de 40 chata-
rrerías informales y tan solo 13 
formales. 

“En este momento el sella-
miento es transitorio, se some-
ten a un proceso de monitoreo 
de buenas prácticas si cambian 
les facilitamos las cosas, de lo 
contrario, son sellos definitivos. 
De todas formas, estas empresas 
ilegales tienen que formalizarse y, 
además, ubicarse en el lugar ade-
cuado dado que no pueden seguir 
operando en este sector porque el 
nuevo POT en lo absoluto permi-
te que ellos ejerzan esta actividad 
en estos lugares”, agregó el secre-
tario de Medio Ambiente.

Comunas afectadas 
Las comunas más afectadas 

son: la 4, 5, 6, 8 y 9. Sin em-
bargo, la zona más álgida es la 
avenida Circunvalar. Duarte Ro-
dríguez, sostuvo que, en una de 
las intervenciones la policía tuvo 
que actuar con el uso de la fuerza 
porque esa zona particularmente 
está permeada por bandas delin-
cuenciales y las chatarrerías (no 
todas) tienen una asociación ‘per-
versa’ con esos actores criminales.

Mencionó que, “desafortu-
nadamente estas personas son 
muy hábiles y uno no encuentra 
realmente el cable identificado 
porque lo primero que hacen es 
quemarlo y encontramos los que-
maderos precisamente en algunas 
chatarras. Allí se pierde la prueba 
que es la identidad”.

Los controles continúan 
A su vez, el Intendente Juan 

José Mazenett Rodríguez, Inte-
grante del grupo de protección 
ambiental y Ecológica MENEV, 
manifestó que, se están realizan-

do controles a este tipo de establecimientos don-
de se ha dado como resultado el cierre de algunas 
chatarrerías por falta de documentación. “Por parte 
de algunos establecimientos de comercio, más que 
todos los que de pronto funcionan a cielo abierto 
se puede generar proliferación de plagas, vectores 
contaminantes y transmisores de enfermedades, in-
cluso, dependiendo de la actividad, generando algún 
tipo de vertimiento”, comentó. 

Por tanto, se seguirán realizando los controles con 
el fin de verificar documentación, la buena función 
de estos establecimientos y la buena dispersión de 
residuos. 

“No se pueden satanizar todas las 
chatarrerías”

Para el concejal Alejandro Serna Serna es evidente 
la falta de cultura en lo correspondiente al reciclaje, 

lo cual, se ha evidenciado en varios 
sectores de la ciudad. En ese pun-
to la chatarrización ‘obliga’ a que 
los habitantes de calle generen el 
desorden en la gestión de residuos 
sólidos de las basuras dado que les 
compran algunos elementos. 

“Es importante que exista una 
sinergia en la secretaría del Medio 
Ambiente y se suscriba un gran 
pacto ambiental con las mismas 
chatarrerías para que continúen 
de forma legal con su actividad 
comercial que es respetable. Siem-
pre presuntamente se ha estable-
cido que en esa relación con he-
chos delictivos. Sin embargo, bajo 

esa presunción no se podría sata-
nizar a todo el sector de la chata-
rrería, pero sí deberían hacerse las 
pesquisas pertinentes para deter-
minar esas situaciones”, concluyó 
el cabildante 

Finalmente, hilar esa relación 
existente entre la criminalidad, 
los habitantes de calle y las cha-
tarrerías podría poner en peligro 
a los establecimientos formales. 
Por ahora, queda seguir insistien-
do en los controles y las jornadas 
de aseo para recuperar los espa-
cios, además, de realizar campa-
ñas para que los ciudadanos no 
saquen la basura a deshoras. 

“En este 
momento el 
sellamiento 

es transitorio, 
se someten 

a un proceso 
de monitoreo 

de buenas 
prácticas si 

cambian les 
facilitamos 

las cosas, de 
lo contrario, 

son sellos 
definitivos”.

Se han sellado varias chatarrerías. 

Significativo aumento de basura 
en la temporada decembrina 
DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO 

Durante la temporada decembrina en la ciudad 
de Neiva, se generó un aumento promedio de 450 
toneladas de residuos, la cifra significativa se ha 
visto reflejada tanto en el sector residencial como 
comercial, igualmente en los centros poblados de 
Caguán y Fortalecillas.

En promedio durante el año 2022 la ciudad ha 
generado 7.976 toneladas mes y en diciembre el au-
mento fue de 450 llegando a 8.426; además del au-
mento de producción, se ha evidenciado un aumento 
de indisciplina de la ciudadanía frente al manejo 
integral de los residuos, la presentación de residuos 
en horarios que no corresponde, la acumulación en 
vías y áreas públicas y el desorden generado por la 
extracción de materiales por los habitantes en con-
dición de calle ha generado mayor complejidad en 
la prestación del servicio en la ciudad.

Otro de los puntos álgidos en la ciudad son el sec-
tor comercial el cual genera una cantidad de basura 
importante y, en muchas ocasiones, es abandonada 
al terminar la jornada de trabajo en plena vía públi-
ca hasta la hora de la recolección generando un alto 
grado de contaminación y mal aspecto en la ciudad. 

Ciudad Limpia manifiesta que en año 2023, se 
continuara trabajando de la mano del ente territo-
rial y la autoridad competente en busca de mejorar 
la cultura ciudadana en torno al manejo adecuado 
de los residuos.
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Regional

EL SUSCRITO DIRECTOR DE LA CORPORACIÓN AUTÓNOMA 
REGIONAL DEL ALTO MAGDALENA- CAM.

En cumplimiento del artículo 2.2.3.1.6.4 del decreto único del sector ambiente 1076 de 2015.

INFORMA:
Que ha fi nalizado la actualización del Plan de Ordenación y Manejo de la Cuenca Hidrográfi ca del río Loro – río Las Ceibas 
y otros directos al Magdalena (MD) (código 2111-01) y se encuentran disponibles los documentos fi nales de las fases de 
Aprestamiento – Diagnóstico - Prospectiva y Zonifi cación - Formulación; para consulta y presentación de observaciones por 
parte de la ciudadanía en general, autoridades locales, municipales y demás interesados en el proceso. 
Los documentos podrán ser descargados de la página web institucional www.cam.gov.co donde también encontrarán el 
formulario para presentar las recomendaciones y observaciones sustentadas, durante los 20 días hábiles siguientes a la 
fecha de publicación.

Tenga en cuenta:
1. Este formulario deberá estar completamente diligenciado (datos personales y justifi cación respectiva) y ser enviado 

en el plazo establecido al correo electrónico camhuila@cam.gov.co o radicar los documentos en la sede principal de 
la CAM, en la carrera 1 No. 60 – 79, Neiva – Barrio Las Mercedes, departamento del Huila, dirigida a la Subdirección 
de Gestión Ambiental.

2. El asunto de referencia deberá ser “Observaciones al POMCA del río Loro – río Las Ceibas y otros directos al Magdalena 
y dirigido a la Subdirección de Gestión Ambiental.

3. Las respuestas serán publicadas en la página web de la Corporación y enviadas de manera digital a los correos 
electrónicos de los solicitantes.

4. Cualquier información adicional requerida sobre los productos del POMCA, podrá ser solicitados a la subdirección de 
Gestión Ambiental.

Cronograma:
● Fecha de publicación: 30 de diciembre de 2022.
● Fecha de límite para envío de observaciones: 30 de enero de 2023.

EL SUSCRITO DIRECTOR DE LA CORPORACIÓN AUTÓNOMA “Así como estamos hablando de cédula digital, el 
próximo año vamos a estar hablando del registro civil 
en línea, un avance tecnológico y de gestión integral 
de la calidad del servicio de la Registraduría para el 
usuario. Hoy tenemos registros civiles en el hospital 
de Neiva, Garzón y Pitalito, además, de otras clínicas. 
Esperamos más adelante poder llegar a todos los 37 
municipios con este servicio”, explicó Murcia Olaya. 

Sin embargo, la cédula digital no ha tenido la re-
cepción esperada pues de las 892.000 personas que 
deberían cambiarla, a la fecha, lamentablemente 
solo ha acudido al llamado 26.907, lo que significa, 
que se tiene un avance de aproximadamente 10%. 
Esto genera preocupación dado que, los colombia-
nos, al parecer, no han entendido las bondades que 
tiene esta tecnología avanzada. 

Tanto así que, el registrador en el departamento 
del Huila, se atreve a prever que el próximo año el 
documento digital empezará a ser obligatorio por la 
seguridad ciudadana que genera. Señaló así que, la 
cifra es exigua porque los colombianos dejan todo 
para lo último, pero muy probablemente el costo 
de la misma tenga un incremento. Es por esta razón 
que, emprenderán unas estrategias agresivas durante 
estos días para en aras a que los ciudadanos atien-
dan los diversos llamados que se han hecho. 

Incremento de documentos sin reclamar 
Estando a punto de emprender otro año electoral, 

la entidad continúa realizando un llamado especial 
para que los ciudadanos reclamen los documentos 
de identidad dado que, al contrario de disminuir, 
la cifra crece. Actualmente hay 16.977 documentos 
de identidad sin reclamar, de los cuales, 9.388 son 
cédulas y 7.589 tarjetas.

Contó que, “vamos a devolver varias porque de-
finitivamente no vinieron a reclamarlas y le hemos 
hecho el llamado a través de los colegios, universi-
dades, órganos administrativos en los municipios 
y entes de control, pero la gente no atiende. Estos 
documentos no son solamente de este, sino que son 

El no trámite de la cédula digital y la 
inscripción de la misma para votar, 
preocupan a la Registraduría seccional Huila 
n Luego de las múltiples elecciones que se vivieron durante esta vigencia en el país, actualmente la Registraduría Nacional 
del Estado Civil, se encuentra organizando las elecciones territoriales del 2023. Sin embargo, leXs genera preocupación por la 
respuesta de los ciudadanos tanto en el trámite de la cédula digital y la inscripción de la misma para poder votar, además, del 
incremento que tiene los documentos sin reclamar. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: Felipe Poloche

Luego de un año electoral ál-
gido para el país, la Regis-
traduría Nacional del Esta-

do Civil entregó un balance de su 
accionar durante la vigencia que 
en pocas horas culminará. La en-
tidad realizó 11 elecciones duran-
te el año 2022. En el Huila, luego 
de las elecciones presidenciales 
se posesionó Jorge Dilson Murcia 
Olaya, quien se planteó un reto 
en los que ha venido trabajando. 
Además, desde el pasado mes de 
octubre se anudan esfuerzos y ar-
ticulación para lo que serán las 

elecciones territoriales del 2023.
Para el recién posesionado re-

gistrador en el departamento del 
Huila, el trabajo realizado por la 
entidad durante la vigencia en 
curso el cual fue completamente 
favorable, toda vez que, lograron 
recuperar la confianza y favorabi-
lidad del pueblo colombiano. En 
ese sentido, no se han quedado 
viendo los errores, sino que, han 
buscado la forma de subsanarlos 
mediante los procesos democráti-
cos. Esto según él se refleja en la 
contundencia y los avances que se 
vieron en las diversas elecciones 
realizadas durante el 2022.

Esta favorabilidad le permite ce-
rrar el año con gran satisfacción 

puesto que, gracias a la articula-
ción, los 37 municipios del de-
partamento del Huila tienen es-
taciones integrales de servicio que 
genera motivación, básicamente, 
es tener la tecnología necesaria no 
solo en los municipios principales 
excepciones o discriminaciones. 

La bandera de lo digital 
Y es que, en efecto, una de las 

banderas de la entidad para el 
próximo año es seguirle apostan-
do a los documentos digitales que 
generan más seguridad y evitan 
tanta tramitología. Por eso, de la 
misma forma, se logró avanzar en 
el registro civil en línea median-
te una dinámica titánica que se 
extenderá hasta enero del 2023. 

La delega-
ción depar-

tamental del 
Huila está 
preparada 

para que 
892.657 

ciudadanos 
salgan a vo-
tar el próxi-
mo mes de 
octubre del 
2023 y, por 
tanto, han 
instalado 

263 nuevas 
mesas y 19 

nueve pues-
tos nuevos 

de votación.

Desde el pasado mes de octubre se anudan esfuerzos y articulación para lo que 
serán las elecciones territoriales del 2023.



 / 5  /

Regional
Viernes 30 de diciembre de 2022  / www.diariodelhuila.com

de varios años y nunca volvieron. 
Esto no afectaría las elecciones 
sustantivamente, pero esa can-
tidad de ciudadanos se podrían 
quedar sin votar”.  

Inscripciones para las 
elecciones territoriales del 
2023

Al igual que las otras tramitolo-
gías, la acogida de los ciudadanos 
en la inscripción con antelación 
de los documentos de identidad 
para las elecciones territoriales 
del próximo 29 de octubre pare-
cen no ser la esperada. El calen-
dario electoral inició el pasado 29 
de octubre, con un año de ante-
rior para efectos de vencer el abs-
tencionismo, sin embargo, luego 
de tres meses exactos tan solo hay 
1.093 documentos inscritos en el 
departamento. 

Bajo esta lógica, se espera que 
los huilenses salgan a realizar el 
trámite y no esperen a lo último 
donde normalmente se genera 
congestión. Por eso, define este 
preocupante dado como ‘paupé-
rrimo’. Ahora bien, a la fecha hay 
14 movimientos significativos de 
ciudadanos que van a apoyar una 
candidatura, inscritos. De esa ci-
fra, son 13 para alcaldías, (4 en 
Neiva, 2 en El Agrado, 1 en Ba-
raya, 1 en Guadalupe, 2 en Cam-
poalegre, 1 en Santa María, 1 en 
San Agustín y 1 en Pitalito), ade-
más, tan solo hay 1 para Gober-
nación del Huila.  

Es importante precisar que, las 
inscripciones de los candidatos so-
lamente se podrán realizar del 29 
de junio del 2023 hasta el 29 de 
julio del mismo año, es decir, que 
solo tienen un mes para realizar ese 
trámite. “Esperamos que continúen 
y cumplan con los requisitos que se 
les entregaron. Ya les hemos entre-
gado toda la documentación y todo 
depende de ellos porque ya cono-
cen los tiempos, términos y requisi-
tos. Esperemos que todos lleguen al 
final. Los ciudadanos tienen plazo 
hasta el 29 de agosto para inscribir 
la cédula en todo el departamento 
del Huila. Van a tener puntos mó-

viles el próximo año en Neiva, Pitalito, Garzón y La 
Plata”, adelantó. 

Para dar tranquilidad, también aclaró que, los do-
cumentos digitales no tendrán ninguna incidencia 
negativa en el proceso de votación, por el contra-
rio, la tecnología es infalsificable y brindará mayor 
transparencia. 

Proyecciones para la próxima vigencia 
Jorge Dilson Murcia Olaya, recordó que, la Regis-

traduría en el Huila ha sido siempre la primera o la 
segunda en elecciones, tanto en transparencia, efecti-
vidad, eficiencia, entrega de datos y garantizaron para 
que el proceso democrático se viva con seguridad. De 
manera que, la delegación departamental del Huila 
está preparada para que 892.657 ciudadanos salgan a 
votar el próximo mes de octubre del 2023 y, por tanto, 
han instalado 263 nuevas mesas y 19 nueve puestos 
nuevos de votación, para “derrotar ese oscuro enemigo 
de la democracia que es el abstencionismo”.

La articulación y preparación ya empezó, pues 
desde el orden nacional se realizó una reunión con 
todos los delegados regionales para dar instrucciones 
precisas de lo que serán las votaciones el próximo 
año. Es así como en esta oportunidad tecnológi-

camente también presentaran un 
nuevo diseño que les permitirá 
avanzar con mayor severidad. 

“En las elecciones presidenciales 
la gente sale a votar con mayor 
fervor por su alcalde, gobernador, 
diputado, concejal y edil para el 
caso de Neiva y Pitalito. Bajo ese 
entendido, esos puestos nuevos 
del departamento están divididos 
en 6 en Neiva (5 urbanos y 1 ru-
ral), 5 en Pitalito (2 urbanos y 3 
rurales), 4 en Garzón (3 rurales y 
1 urbano), 1 en La Plata, 2 en Is-
nos y 1 en Campoalegre. Esos 19 
nuevos puestos nos van a garanti-
zar acercarle el puesto de votación 
a la ciudadanía para que la gente 
asista”, indicó el registrador en el 
departamento del Huila

No obstante, están recibiendo 
las peticiones de varios ciudada-
nos para poder en el eventual caso 
de que así se requiera, -por soli-
citud de la ciudadanía y que esté 
debidamente justificado-, crear 
nuevos puestos rurales. 

¿Hay temor por la presunta 
presencia de grupos al 
margen de la ley?

Frente a este interrogante, Mur-
cia Olaya, dijo que, hace unos días 
se realizó el primer Comité de Se-
guimiento Electoral con Policía 
Huila, Procuraduría, Fiscalía Ge-

neral de la Nación, Registraduría, 
Ejército Nacional y Gobernación 
Nacional, en donde se analizó 
esta situación que podría afectar 
de cierta manera el proceso de-
mocrático y se comprometieron a 
estar en plena coordinación.

Expuso entonces que, “nos re-
uniremos en enero y estamos pi-
diéndole a la ciudadanía que nos 
informen si son víctimas de estos 
hechos, pero sin duda, ahora que 
se active todo el tema de la elección 
vamos a estar pendiente de que lo-
gremos garantizar el proceso elec-
toral. Sin duda alguna, el proceso 
electoral del próximo año debe ser 
nuevamente en paz, tranquilidad y 
con la supervisión permanente de 
las autoridades políticas, militares, 
electorales y judiciales”. 

Finalmente, al asumir este car-
go, Jorge Dilson Murcia Olaya, se 
comprometió con la creación de 
otra Registraduría auxiliar, la cual, 
ya es un hecho y será inaugurada 
en enero en presencia de Alexan-
der Vega, actual registrador nacio-
nal del Estado Civil. Está auxiliar 
que estará ubicada en la comuna 
6 será útil para los más de 176 mil 
neivanos que viven en el sur de 
Neiva. “Voy a estar acucioso con 
todas las autoridades para que las 
elecciones regionales sean trans-
parentes y nutridas”, concluyó. 

Luego de un 
año electoral 

álgido para 
el país, la 

Registraduría 
Nacional del 
Estado Civil 
entregó un 
balance de 
su accionar 

durante la vi-
gencia que en 

pocas horas 
culminará. 
La entidad 

realizó 11 
elecciones 
durante el 
año 2022.

Jorge Dilson Murcia Olaya, registrador en el departamento del Huila.

La entidad realizó 11 elecciones durante el año 2022
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Ciudad
Solucionado pago a maestros en Neiva, 
ahora sí podrán recibir su ‘aguinaldo’
n Tras solucionarse el trámite de dos adiciones en el Concejo de la ciudad de Neiva   con destino al sector educativo, quedó 
solucionado el impasse que tenía en vilo el pago a la nómina de docentes en la capital del Huila. Los maestros pasarán Año 
Nuevo con plata en el bolsillo

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Hernán Guillermo Galindo M 
Fotos: Felipe Poloche 

Luz, al final del túnel, surgió 
después de un rifirrafe que 
se generó en el Concejo de 

la ciudad por la demora en rendir 
ponencia a dos adiciones que li-
beraron los recursos para el pago 
de la nómina de docentes y admi-
nistrativos en el sector educativo 
de la ciudad.

Los acuerdos aparecieron y la 
liberación de los recursos que de-
ben ser adicionados al presupues-
to de la presente vigencia, en el 
caso de uno de ellos, permite dar 
la buena nueva a los educadores 
que estuvieron en vilo en cuanto 
al pago de su mesada correspon-
diente al mes de diciembre del 
presente año.

Los dineros estarán en las cuen-
tas de los educadores entre la ma-
ñana y la tarde de hoy, de acuer-
do con lo que conoció Diario del 
Huila, que estuvo pendiente al 
debate que se surtió ayer en la 
corporación concejo de Neiva.

Los argumentos
Los primeros argumentos para 

la demora en el trámite se debie-
ron a la demora en la presenta-
ción del acuerdo 034, de adicio-
nes, en donde se incluyeron unos 
$1.800 millones del Sistema Ge-
neral de Participación con destino 
al pago de la nómina de la secre-
taría de Educación de la ciudad.

Diario del Huila dialogó 
con las partes para conocer 
de fondo realmente qué 
pasó y el ¿por qué? de la 
demora.

Los maestros agremiados en el 
departamento y en Neiva, a través 
de la ADIH, entregaron su versión 
en cabeza de su secretario, Jairo 
Losada.

“Gracias a Diario del Huila, por 
permitirnos dar a conocer algu-
nas situaciones que nos afectan 
como gremio y como docentes, 
personalmente estuve en la se-
sión del concejo en la mañana 
de este jueves y encontré una si-
tuación bien distinta a la de hace 
unas horas, como en el caso de un 
concejal que estaba en contra de 
aprobar el proyecto y hoy estuvo 
a favor de las necesidades de los 
maestros”, comentó.

“Ocho concejales en Neiva en-
tendieron que una adición presu-
puestal no se necesita politizarla, 
esto lo hemos visto durante años, 
el trámite de unas adiciones que 
llegan con destino específico no 
debe tener inconveniente en ser 
aprobadas, yo llevo 38 años como 

docente y ha sido así”. 
Jairo Losada, quien intervino en 

la plenaria, defendió a los docen-
tes frente a la posición de algunos 
concejales que los acusan de ser 
indiferentes frente a los proble-
mas de la niñez. “Todo lo contra-
rio, somos nosotros los que he-
mos denunciado la corrupción del 
PAE a nivel nacional, FECODE, 
tiene una propuesta para modi-
ficar el sistema general de par-
ticipaciones en la cual vamos a 
participar todos.

Finalmente, manifestó; “hoy 
podemos decirles a los maestros 
que gracias a la intervención de 
ocho concejales los maestros va-
mos a recibir nuestro salario del 
mes de diciembre”.

La secretaria de Educación 
Una de las voces autorizadas 

para hablar de la situación que 
se presentó es la de la secretaria 
de Educación de Neiva, Martha 
Cecilia Losada. “La situación 
que tenemos nosotros y que 

tienen todas las entidades territoriales de Co-
lombia es que a esta época del año, los recursos 
que son enviados por el ministerio, no alcanzan y 
se requieren unos complementos que fueron por 
propio ministerio, una parte y otra de un superá-
vit del 2021, que corresponden al sistema general 
de participación y que se pueden incorporar a la 
nómina, pero se hacen una vez hacienda certifi-
ca que los recursos ya están es cuando podemos 
pedir el apoyo al concejo para que adicione esos 
recursos”, explicó.

La funcionaria manifestó que la nómina docente 
le vale al municipio de Neiva $220.000 millones, “el 
ministerio nos ha enviado unos documentos y sabe 
las dificultades que tenemos las entidades territoria-
les frente al pago de nómina, por eso nos dice envió 
complemento, pero no dice envió lo que hace falta 
o lo definitivo. Pide que cancelemos salarios en los 
tiempos oportunos, ese es el trámite que se hace. Si 
se asignaran todos los recursos no tendríamos que 
estar asistiendo a estos debates en el concejo”.

“Todo esto afecta y por eso el afán era poder 
cancelarles a los docentes la nómina correspon-
diente a este mes antes de culminar el mes de 
diciembre”, añadió.

La nómina de docentes y administrativos de 
diciembre vale $16.000 millones. En cuanto al 
proyecto y el trámite, aclaró que “no es la secre-
taría de Educación la que estructura y presenta 
los proyectos de adición, eso lo hace Hacien-
da, una vez conocemos que se han enviado los 
recursos por parte del ministerio, por eso po-
demos decir, hoy que ya tenemos adicionados 
$1.800 millones que hacían falta para el pago 
de nómina”.

Los concejales 
El concejal, Edison Amín Losada, ponente del 

proyecto de adición, hizo claridad a que la ponen-
cia ya se rindió y fue positiva desde el pasado 23 de 
diciembre, ayer se llevó a cabo la comisión y entregó 

Logramos 
adicionar los 
recursos del 

proyecto 034 
al acuerdo 

036 de la 
concejala 
Eugenia 

Castro y de 
esta manera 

conseguir 
que los maes-

tros reciban 
su salario del 

mes de di-
ciembre, tal 

cual como se 
ha indicado. 

Solucionado pago a maestros en Neiva.

Concejal Amín Losada ponente del proyecto de acuerdo. 
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la noticia que consideró positiva 
para todos los maestros.

“En la ponencia logramos adi-
cionar los recursos del proyecto 
034 al acuerdo 036 de la concejala 
Eugenia Castro y de esta manera 
conseguir que los maestros reci-
ban su salario del mes de diciem-
bre, tal cual como se ha indicado. 

Es una salida que tomó el 
concejo para beneficiar final-
mente a los maestros y de paso 
el llamado a la administración 
es “que haya una mejor planifi-
cación y que los proyectos sean 
mejor estructurados, para evi-
tar que en fechas como un 28 
o 29 de diciembre todavía es-
temos en trámites correspon-
dientes a las adiciones con des-
tino al pago de los maestros”. 

En la otra cara, la concejala Eu-
genia Castro consideró que todo 
obedeció a “negligencia”, con res-
pecto a un proyecto de mero trá-
mite que se pudo haber revisado 
y hacer las correcciones a las que 
hubiera lugar, se hubiera podido 
aprobar en comisión sin tanto re-
paro, en lo que no es otra cosa que 
“politización” de las decisiones, 
“es una irresponsabilidad cuando 
se toman las decisiones pensando 
políticamente y no pensando en 
soluciones y pensando en la ciu-
dad”, sostuvo.

 “Nos entregaron ponencia 
desde el 12 de diciembre a to-
dos los concejales que tenía-
mos proyectos de acuerdo en 
tema de presupuesto, se pudo 
haber presentado ponencia dos 
o tres días después, hacer las 
correcciones en otro periodo si-
milar de día, todo dentro de la 
comisión y así lo dejé demos-
trado en la plenaria”, terminó.

El secretario de Hacienda 
 El secretario de Hacienda de 

Neiva, Jaime Ramírez Plazas, ma-
nifestó que había dos proyectos 
de adiciones presupuestales, de 
recursos que gira la Nación para 
educación. El primer proyecto co-
rrespondía a recursos de la pre-
sente vigencia que los giraron el 
22 de noviembre y luego les gira-
ron $1.800 millones del año pa-
sado, por ser recursos del sistema 
general de participación sector 
educación, obligatoriamente se 
deben incorporar al presupuesto.

“Nosotros teníamos dos pro-
yectos; uno ciento por ciento de 
recursos para el sector educación 
por $5.100 millones, el cual tenía 
ponencia para segundo debate el 
día de ayer y un segundo proyecto 
por $20.000 millones de pesos, de 
adiciones dentro de los que apa-
recían más o menos unos $3.000 
millones para educación.

 Estos recursos, provenientes 
también del sistema general de 
participaciones, incluidos en este 
segundo proyecto, no tenía posi-
bilidad de ser aprobados por no 
cumplir con los tres días que es-
tablece el reglamento de la corpo-
ración para poder ser presentado 
para su aprobación, este viernes 
se clausuran las sesiones, así que 
tomamos la decisión de sacar ese 
componente de los $1.800 millo-
nes y pasarlos al proyecto anterior 
con miras a garantizar el pago del 
mes de diciembre a los maestros. 
“Entre la tarde del jueves y la ma-
ñana del viernes los maestros ya 
tendrán el pago de su salario co-
rrespondiente al mes de diciem-
bre”, añadió Ramírez Plazas. 

“Se generaron unas discusiones 
jurídicas, pero con la medida, fi-

nalmente el concejo aprobó ma-
yoritariamente el proyecto y solu-
cionamos el problema de pago a 
los educadores en la ciudad”.

El secretario de Hacienda recal-
có que se solucionó el tema sala-
rial a 3200 maestros en la ciudad 
de Neiva, que finalmente recibi-
rán su salario.

En torno a la presentación 
del proyecto, Jaime Ramírez, 
indicó que no es que estuvie-
ran mal presentados o susten-
tados, sino que todo obedeció 
a que eran dos proyectos de 
acuerdo distintos y con valo-

“Entre la tar-
de del jueves 
y la mañana 
del viernes 

los maestros 
ya tendrán 

el pago de su 
salario co-

rrespondien-
te al mes de 
diciembre”, 

añadió Ramí-
rez Plazas”.

Jaime Ramírez Plazas secretario de Hacienda de Neiva.

Ocho concejales dieron el visto bueno para agilizar el trámite. 

res distintos, uno con vigencia 2022 y otro de la 
vigencia 2021, por lo que no se podían mezclar 
ni confundir, los recursos de 2022 eran los que 
iban para segundo debate, distinto a los recursos 
del 2021 que tocaba adicionarlos al presupuesto 
y por eso se debieron sacar del otro proyecto. 
“fue algo similar a los recursos que se adiciona-
ron en las Empresas Públicas que correspondían 
al excedente financiero del año pasado, no este 
año, la mayor parte de los recursos del proyecto 
de $20.000 millones corresponden a recursos de 
la vigencia de este año”, cerró.

Así, las cosas, una vez hechas las explicaciones en-
tre las partes, la buena noticia para los 3.200 maes-
tros en Neiva es que no recibirán el nuevo año sin 
plata en el bolsillo.
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Neiva

La carrera de San Silvestre del Emayá 
en Neiva se hace en calzoncillos 
n Son muchos los atletas que deciden despedir el año de la mejor manera y es practicando su deporte tradicional por lo que 
participan en las carreras de San Silvestre los 31 de diciembre. En Colombia ha sido de renombre la de Girardot y a nivel inter-
nacional la más conocida y de la que se derivaron las demás es la de Sao Paulo en Brasil. Pero en Neiva hay una que ha ganado 
prestigio internacional no tanto por su recorrido, sino porque los atletas corren en calzoncillos. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

La San Silvestre Neiva es organizada por los 
habitantes del barrio Emayá sector popular 
correspondiente a la comuna seis en el sur de 

la capital del departamento del Huila.
A manera de historia las San Silvestre toman su 

nombre del santo de la Iglesia católica que apare-
ce el día 31 de diciembre y que corresponde a San 
Silvestre.

De tal manera que el nombre de la tradicional 
carrera nada tiene que ver con el deporte. Se le atri-
buyó dicho nombre porque el 31 de diciembre se 
conmemora en el cristianismo la muerte a los 65 
años del Papa Silvestre I, quién fue Papa del 31 de 
enero del año 314 hasta su muerte.

Este año la versión 22
Son ya 22 versiones de la tradicional carrera de San 

Silvestre en calzoncillos, que nació en medio de la 
verbena para despedir el año de un grupo de amigos 
y vecinos del Emayá. En medio de la celebración a 
alguien se le ocurrió lanzar la idea que se atrevieran 
a correr en ropa interior para lo que dispuso como 
premio un petaco de cerveza.

Sobre los preparativos y la carrera habló con Diario 
del Huila, Jorge Narváez, coordinador de la com-
petencia. 

“Hay mucha expectativa, como se sabe después de 
la pandemia se espera mayor participación y más 
esfuerzo de la gente para tomar parte en el evento, 
el año pasado estuvimos en duda por hacerla y fi-

nalmente se hizo casi que de ma-
neara exprés”, dijo. 

Por eso este año el esfuerzo es 
mayor, “la gente está muy moti-
vada este año por lo que espera-

mos una buena participación, el 
año pasado se hizo para no dejarla 
morir, por ser tradición. Es la ma-
nera de despedir el viejo año y de 
encaminarnos hacia el nuevo año. 

Por eso siempre genera expectati-
va”, añadió. 

“Además hay mucha gente que 
está pendiente para tomar parte 
en la carrera, ante todo los que 

“Hay mucha 
gente que 

está pendien-
te para tomar 

parte en la 
carrera, ante 
todo los que 

vienen del 
exterior, para 
esta versión 
tendremos 

participantes 
de México 
y de Vene-

zuela, están 
con ganas de 

entrar a la 
competen-

cia”

Este año será la versión 22 de la carrera en calzoncillos del Emayá.

Recuerdos de una de las primeras versiones
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DIARIO DEL HUILA, NEIVA 

La Alcaldía de Neiva comen-
zará año con cambios en el 
gabinete municipal. Desde 

hace algunas semanas se había 
conocido que el alcalde de Neiva 
Gorky Muñoz Calderón haría al-
gunos movimientos estratégicos 
en su equipo de trabajo con el 
fin de arrancar el 2023; su últi-
mo año de mandato, con todas 
‘las pilas puestas’.  

De esta manera, ayer se cono-
cieron algunos nombres de per-
sonas que entran a la Adminis-
tración y otras que cambian de 
dependencias, jefatura, secretaría 
o dirección. 

Uno de los cambios que se pre-
sentaron fue en la secretaría de Go-
bierno donde estaba el periodista 
Faiver Hoyos Hernández; quien ha 
estado en el cargo desde el inicio 
del gobierno. En su reemplazo, lle-
ga el excandidato a la alcaldía de 
Neiva Raúl Rivera, quien además 
tiene una alta experiencia en car-
gos directivos, su última secretaría 
fue la de Cultura y Turismo de la 
Gobernación del Huila. 

En reemplazo de Jesús Ever Ro-
jas, secretario de Planeación de 
Neiva, llega el excandidato a la 
Cámara por el partido Conserva-
dor, José Eustacio Rivera. 

Felipe Guerrero, quien fungía 
como líder de la Casa de Justicia 
pasará a la Dirección de Partici-
pación Ciudadana y Comunitaria 
y en su lugar, quedará el aboga-
do Magister César Julián Salas, 
quien se desempeñó como direc-
tor territorial del ministerio de 
Transporte. 

Como nueva secretaria de la 
Mujer, Infancia y Adolescencia, 
entrará Natalia Perdomo Villa, 

vienen del exterior, para esta 
versión tendremos participan-
tes de México y de Venezuela, 
están con ganas de entrar a la 
competencia”, anexó.

La carrera
En esta versión 22, se tiene pre-

visto dar la largada a las 2: 30 de 
la tarde, las inscripciones que no 
tienen costo alguno están abiertas, 
solo se debe tener buena voluntad 
para correr los cuatro kilómetros 
que estima la organización de re-
corrido y optar por los premios 
que como siempre son donados 
por el comercio de la zona.

“La logística ya está lista, con-
tamos con el apoyo del coman-
dante del cuadrante de la policía 
que nos colabora a la hora de la 
carrera en la zona en donde toca 
salirse de las vías del barrio a la 
avenida principal, esto no dura 
más de una hora, por lo que no 
se causa mayor molestia”, anexó.

“A las dos y treinta, este sábado 
31 de diciembre, se dará la larga-
da a los competidores que parti-
cipan en categoría única para los 
varones que solo deben cumplir 
dos requisitos antes de partir; es-

tar en ropa interior y tomarse una 
cerveza fondo blanco antes de la 
largada”, sostuvo Jorge Narváez.

Así mismo recordó que en una 
oportunidad intentaron hacer la 
carrera para las damas, pero no 
deja de haber el atrevido e im-
pertinente, por lo que desistie-
ron de esa idea, para evitar que 
se generaran problemas que fue-
ran en contra de la propia ca-
rrera. “Por eso solo corren los 
varones”, recalcó.

De tal manera que este sába-
do 31 de diciembre retornan las 
emociones de la tradicional carre-
ra de San Silvestre en calzoncillos 
del Emayá en la ciudad de Neiva. 

“Los invitamos a todos los 
amigos del barrio, de los barrios 
cercanos y lejanos, igual que a 
quienes por estos días visitan la 
ciudad para que nos acompañen 
el sábado y sean testigos de un 
evento que nació como un reto de 
un grupo de amigos y llega a su 
versión 22, ya con un nombre al 
punto que hay quienes la equipa-
ran con la tradicional carrera por 
las calles de Sao Paulo en Brasil”, 
concluyó.

Cambios en el gabinete municipal 
Uno de los más ganadores sigue participando cada año.

Raúl Rivera, secretaría de Gobierno.
José Eustacio Rivera. secretario 
de Planeación de Neiva.

Administradora de Empresas de 
profesión, empresaria; quien du-
rante más de diez años trabajó en 
el sector salud y se desempeñó 
como asesora de la Política Pú-
blica de Equidad de Género del 
Departamento del Huila.

Otra de las jefaturas que tuvo 
cambios fue la de comunicaciones 
de donde salió Pilar Rodríguez; 
quien ahora será la encargada de 
Protocolo y en su lugar quedará 
Noralba Gómez Galvis. 

Estos son los cambios que hasta 
el cierre de la edición habían sido 
oficializados, sin embargo, se ha-
bla de otros ajustes al interior de 
la secretaría de Salud. 

Natalia Perdomo Villa, secretaria de 
la Mujer, Infancia y Adolescencia.

Alcalde de Neiva mueve algunas fichas dentro de su gabinete. 
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Luis Enrique Dussán López, mejor Gobernador 
de Colombia en gestión de recursos para 
proyectos en ciencia, tecnología e innovación

n Un reconocimiento por su destacada trayectoria, brillante hoja de 
vida y aportes al desarrollo de Colombia, en donde se destaca como el 
mejor Gobernador de Colombia en gestión de recursos y proyectos de 
regalías de Ciencia, Tecnología e Innovación, en un trabajo articulado 
con todos los actores de los sectores productivos del departamento.

El primer mandatario de los 
huilenses, Luis Enrique 
Dussán López, recibió el 

Galardón Orgullo de Colombia 
por parte de la Fundación Re-
conciliación Futuro Colombia en 
Fundación Reconciliación Futuro 
Colombia por su destacada tra-
yectoria, brillante hoja de vida y 
aportes al desarrollo de Colombia 
el pasado mes de noviembre en el 

Congreso de la República.
El mandatario regional fue el 

único gobernador galardonado 
en este ámbito, entre un selecto 
grupo de reconocidos empresa-
rios, líderes políticos y sociales 
del país, entre los que se desta-
can, Luis Carlos Sarmiento Án-
gulo, presidente de la Junta Di-
rectiva del Holding Grup Aval 
Acciones y Valores; Bruce Mac 

Master, presidente de la ANDI; 
Carlos Zenteno, Director Ejecu-
tivo de Claro Colombia; Rafael 
Hernández, gerente General de 
Fedearroz; Jorge Alfredo Vargas, 
periodista y presentador de Ca-
racol, entre otros.

“Este trabajo que venimos ha-
ciendo en el Huila es un traba-
jo de articulación con muchos 
actores. Hemos logrado gran-

des cosas, en especial en Cien-
cia y Tecnología. A pesar ser un 
departamento pequeño con poco 
acceso a este tema,  el año pasado 
logramos ser el primero  a nivel 
país en el Fondo de Ciencia y Tec-
nología con recursos de Regalías, 
pero es un trabajo en equipo con  
instituciones públicas, privadas, 
academia, lo que demuestra que 
se pueden conseguir los resulta-
dos,  mil gracias por este reco-
nocimiento para mí es un gran 
orgullo”, fueron las palabras del 
Gobernador del Huila al recibir 
el premio. 

En total son 19 proyectos para 
todo el departamento del Hui-
la  con una inversión total de 
$113.000 millones que llegarán 
a todos los sectores productivos, 
entre ellos, agricultura, competi-
tividad, salud, educación, cultura 
y educación.

Asimismo, la selección del 
mandatario regional se dio por 
el buen posicionamiento de su 
nombre en el país, dado a conocer 
en recientes encuestas y estudios 
de Invamer Gallup, empresa que 
tiene una trayectoria de más de 
50 años en el país. 

Cabe destacar que la Fundación 
Reconciliación Futuro Colombia 
trabaja desde hace más de 8 años 
en el acompañamiento y apoyo 
en programas sociales a las co-
munidades más vulnerables de 
Colombia, labor que ha sido ob-
jeto de reconocimiento con más 
de seis galardones a nivel nacio-
nal e internacional.  

Un gobernador 
comprometido con el 
sector agropecuario 
huilense

Son $31.192.790.415 con los que 
el gobierno “Huila Crece”, en articu-
lación con centros de investigación 
y la academia,  viene impulsando 
proyectos de ciencia y tecnología 
para fortalecer y hacer más com-
petitivos los subsectores de Cacao-
cultura, Piscicultura, Ganadería, Pa-
sifloras, Cereales, y Plátano.

El sector agropecuario tiene 
una enorme importancia para 
el departamento del Huila, tan-
to por la generación de riqueza, 
las oportunidades de empleo, y 
el desarrollo que representa para 
la región, donde renglones pro-
ductivos como la caficultura, la 
piscicultura, frijol, y cacaocultura 
se destacan a nivel nacional.

De acuerdo a la evaluación agro-
pecuaria de 2021, este sector le 
generó ingresos brutos al depar-

tamento por el orden de los $4,61 billones, donde la producción 
agrícola le aportó $3,27 billones, con un 70,87% de participación; la 
producción pecuaria  $719.645.255.336, que representan el 15,59%; 
y la producción piscícola $624.929.164.820  con una participación del 
13,54% respectivamente.

De ahí el interés del gobernador, Luis Enrique Dussán López, por 
impulsar iniciativas para fortalecer el campo huilense, principal-
mente con proyectos de ciencia y tecnología que permitan hacer 
más productiva, competitiva, y sostenible la producción agrope-
cuaria, teniendo en cuenta que el Huila tiene un gran potencial 
de crecimiento como potencia en la producción de alimentos. 

En ese sentido se vienen ejecutando proyectos por el orden de los 
$31.192.790.415, de la mano de aliados estratégicos como Agrosavia, 
Cenigaa, Fedearroz, Asohofrucol, Cepass, Universidad Surcolombia-
na, SENA, Universidad Corhuila, y la UNAD, donde el resultado de 
las investigaciones será clave para la toma de decisiones a futuro.

Gasificación rural llega por primera vez a 168 veredas 
del departamento gracias al gobierno “Huila Crece”

Tres grandes convenios que su-
peran los $53.000 millones en im-
plementación de gas domiciliario 
por parte del gobierno “Huila Cre-
ce”, han permitido que 62.216 per-
sonas en 168 veredas de 19 muni-
cipios del departamento, puedan 
tener una mejor calidad de vida. El 
Gobierno Departamental prepara 
más alianzas interadministrativas 
que permitan llegar a más veredas 
en la región.

El objetivo del gobierno del in-
geniero, Luis Enrique Dussán Ló-
pez,  es tener un impacto positivo 
no solamente sobre la salud pú-
blica, sino también sobre el tema 
ambiental, buscando el cuidado 
de los  ciudadanos, biodiversidad, 
la preservación de los bosques y 
el Macizo Colombiano, al rem-
plazar el uso de leña para coci-
nar, por el uso del gas domicilia-
rio, uno de los grandes proyectos 
liderado por la Gobernación del 
Huila, en alianza con los munici-
pios y las empresas especializadas 
para su implementación.

Más de 20.000 personas de 13 
municipios beneficiadas

El proceso inició en el mes de 
septiembre de 2021, con la fir-
ma del convenio #36, entre la 
Gobernación del Huila, la em-
presa Surgas y 13 municipios 
del departamento, por valor de 
$7.958.972.334.oo con el objetivo 
de beneficiar a 20.796 personas de 
5.199 usuarios de 60 veredas de 
los estratos 1 y 2 de la zona rural 
y urbana, en  los municipios  de 

El sector 
agropecua-

rio tiene 
una enorme 

importan-
cia para el 

departamen-
to del Huila, 
tanto por la 
generación 
de riqueza, 
las oportu-
nidades de 

empleo, y el 
desarrollo 

que represen-
ta para la 

región. 
La firma se realizó con delegados de la empresa Surgas y  alcaldes de 13 municipios del Huila.

Colombia, Iquira, Isnos, La Ar-
gentina, La Plata, Oporapa, El Pi-
tal, Salado blanco, San Agustín, 
Suaza, Pitalito, Timaná, Guadalu-
pe; Donde la empresa Surgas in-
vertiría $4.438.355.106 millones, 
los municipios $1.219.180.469 
y el gobierno “Huila Crece” 
$2.301.436.759 millones. 

El convenio Implementa un 
subsidio al derecho de conexión 
a la red de gas domiciliario de 
los estratos 1 y 2 en zonas urba-
nas y rurales en cada uno de sus 
municipios. Las obras de gasifi-
cación del convenio 036, tienen 
un plazo de ejecución de 24 me-
ses, obras que fueron iniciadas 
en el mes de octubre de 2021, las 
cuales en la actualidad tienen un 
avance del 62% en su ejecución.

El campo una prioridad 
del gobernador Dussán 

Nuevamente, en el convenio 
#20 se forja la alianza entre la 
gobernación del Huila, la empre-
sa sur colombiana de gas Sur-
gas y 13 municipios para llegar 
a 90 veredas y 8.800 usuarios, 
beneficiando a 35.200 perso-
nas en la zona rural y urbana 
de los estratos 1 y 2, en el con-
venio más grande que se haya 
firmado en el departamen-
to del Huila para tal fin, el va-
lor es por $38.878.880.237.oo. 
al cual sumada la interventoría 
por valor de $616.251.266, la 
suma de la inversión asciende a 
$39.495.031. 503.oo. Los muni-

cipios inmersos en esta oportu-
nidad en el convenio son Aceve-
do, Agrado, Guadalupe, Isnos, La 
Argentina, Nátaga, Oporapa, Pa-
lestina, Pital, Pitalito, San Agus-
tín, Suaza y Timaná.

Foto 2: Población rural del sur 
del Huila agradece el compromi-
so del Gobernador, Luis Enrique 
Dussán López, durante la firma 
de este convenio en Pitalito.

La Plata, Garzón y Gigante 
nuevos beneficiados 

El convenio #58 realizado 
por parte del gobierno “Hui-
la Crece” y la empresa AL-
CANOS DE COLOMBIA, por 
valor de $5.963.035.740, bus-
ca llegar a 1.555 usuarios de 
18 veredas de tres municipios 
del departamento, entre ellos, 
La Plata, Garzón y Gigan-

te, beneficiando a 6.220 per-
sonas. El convenio sumado al 
valor de la interventoría por 
$223.315.400, llega a una in-
versión de $6.186.351.140.oo.

El municipio de la Pla-
ta, realizará un aporte de 
$193.711.003702 para beneficiar 
702 familias de los Centros Po-
blados El Cabuyal, El Coral, El 
Alto Coral Irlanda, San Andrés, 
Potreritos, La Línea, El Arrayán y 
la Reforma-Alto Rico. Entre tan-
to, en el municipio de Gigante 
el  convenio permitirá llegar a 
92 familias. 

Finalmente, el Gobernador 
del Huila, dio a conocer que ya 
se trabaja en otro convenio con 
Ecopetrol y Alcanos de Colom-
bia para llegar con gas domicilia-
rio a zonas rurales de  los muni-
cipios de Neiva y de Tello.

 En Pasifloras hay dos proyectos en ciencia y tecnología por valor superior a 5.300 millones para maracuyá y 
granadilla.

El gobernador del Huila se destacó a nivel nacional por su gestión de proyectos en Ciencia y Tecnología.

En cacao hay una inversión cercana a los $8.000 millones para alterativas 
de generación de valor agregado en frutos de cacao con características 
especiales en el departamento de Huila.

 En ganadería estará financiado con  recursos del Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación, 
por un monto de $ 7.794.758.208, y ejecutado  gracias a una alianza  de la Gobernación del Huila, 
Agrosavia, Universidad Corhuila, y Comité de Ganaderos, el cual está enfocado en incrementar la 
productividad y competitividad del sector ganadero bovino de leche en el Departamento del Huila

Comunidades de La Plata, Gigante y Garzón asistieron a la firma de este 
convenio en el salón de Gobernadores. 
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Judicial

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Solo en el mes de diciembre 
se ha presentado una reduc-
ción del 84% de los casos 

de hurto a comercio en el depar-
tamento del Huila. No es desco-
nocido que durante esta época el 
orden público empieza a alterarse 
y uno de los más vulnerables son 
los comerciantes ya que pueden 
ser una “buena carnada” para los 
ladrones ya que normalmente re-
portan buenas ventas y el pro-
ducido del día, puede ser bueno. 

En ese orden de ideas, se tiene que 
para el año 2021, solo en el mes de 
diciembre, el hurto a comercio se 
presentó en 31 locales en diferen-
tes partes del departamento, a hoy, 
Policía Huila entregó un reporte de 
5 casos; lo cual muestra una reduc-
ción el 84% en este delito. 

El Huila presenta reducción en las cifras de 
hurto a comercio en temporada decembrina
n De 31 casos que se presentaron el año inmediatamente anterior, este 2022 el número de casos solo en el mes de diciembre 
ha sido de 5. 

Si bien es 
cierto es una 
buena noti-
cia para el 

sector, no se 
puede bajar 

la guardia 
en cuando a 
cuidados y 

recomenda-
ciones que 

se deben 
seguir para 
continuar 

reduciendo 
el delito. Si bien es cierto es una buena 

noticia para el sector, no se puede 
bajar la guardia en cuando a cui-

dados y recomendaciones que se deben seguir para 
continuar reduciendo el delito. 

Es así como la Teniente Coronel YENNY PAO-

LA FRANCO RODRÍGUEZ, 
comandante encargada del De-
partamento de Policía Huila ma-
nifestó que es importante que los 
comerciantes verifiquen los ante-
cedentes penales, fiscales y disci-
plinarios de los empleados, sobre 
todo si son contratados solo por 
esta época. 

“Tener una persona de entera 
confianza en la caja registradora, 
no distraerse a la hora de abrir o 
cerrar el negocio, despejar las ven-
tanas que puedan permitir una 
alta visibilidad, respetar los ho-
rarios establecidos, denunciar las 
extorsiones y utilizar dispositivos 
de vigilancia que permitan tener 
monitoreado el local”, explicó. 

El municipio más afectado en 
este flagelo es Pitalito con 4 ca-
sos y uno que se presentó en el 
municipio de Yaguará. 

Han sido 5 los establecimientos comerciales hurtados en el Huila en diciembre.  

Capturado en flagrancia 
mientras golpeaba a su 
compañera sentimental
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

El llamado de la comunidad al 
teléfono del cuadrante ante voces 
de auxilio de una vivienda del ba-
rrio Villas de Canadá, permitió que 
el Departamento de Policía Huila 
lograra la captura de Juan Sebas-
tián Mayorca Bermeo de 26 años 
de edad, el cual, fue sorprendido 
agrediendo con golpes en diferen-
tes partes del cuerpo a su compa-
ñera sentimental, causándole va-
rias contusiones y hematomas. 

Este sujeto quien es señalado por la comunidad 
como autor de hurtos y confrontaciones violentas 
en las que ha tenido que intervenir la Policía Na-
cional, fue dejado a disposición de la Fiscalía URI 
de turno por el delito de violencia intrafamiliar.

Luego de su presentación ante el juez control 
de garantías, le fue determinada la medida de 
aseguramiento en centro carcelario

Según la coronel Yenny Paola Franco Rodrí-
guez comandante encargada del Departamen-
to de Policía Huila, “en lo corrido del año han 
logrado la captura de 172 personas por estés 
delito, 129 en situación de flagrancia y 43 por 
orden judicial”.

Reconocido actor criminal fue capturado mientras agredía a su compañera sentimental. 

Alias “Marielo” se habría 
hurtado una moto en 
un atraco en palestina
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

A través de un plan candado en 
la vereda Alto de la Cruz, juris-
dicción del corregimiento de Bru-
selas, permitió que los uniforma-
dos adscritos a esta subestación 
de Policía capturaran a un hom-
bre de 23 años de edad, conocido 
como “Marielo”, el cual, momen-
tos antes habría participado en el 
hurto de una moto de alto cilin-
draje bajo la modalidad de atraco, 
junto con otros delincuentes en el 
municipio de Palestina.

En el procedimiento policial se logró la inmovi-
lización de una motocicleta pulsar negra, la cual 
portaba una placa falsa para pasar desapercibidos 
en los operativos que adelantaban las autoridades. 

En el momento este reconocido actor criminal 
está siendo puesto a disposición de la Fiscalía URI 
de turno, como presunto responsable del delito de 
hurto calificado y agravado. 

Según el comandante del Quinto Distrito de 
Policía Pitalito, el teniente coronel Ricardo Cas-
tro Garzón, “unidades de Inteligencia Policial y 
la Seccional de Investigación Criminal, adelan-
tan las respectivas indagaciones para dar con la 
individualización de los otros delincuentes que 
participaron en este hurto”.

El presunto delincuente con la motocicleta y otras pertenencias hurtadas.
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Hay luto en el futbol mundial 
por el fallecimiento de Pelé 
n El 29 de diciembre es una fecha que quedará en la historia del futbol por el fallecimiento de “rey” Pelé quien murió a sus 
82 años después de que su salud se viera deteriorada desde hace varios meses. 

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES 

Edson Arantes do Nascimen-
to, mejor conocido como 
Pelé fue tres veces campeón 

mundial con la selección de Argen-
tina. Murió la tarde del 29 de di-
ciembre luego de permanecer por 
varias semanas en un hospital de 
la ciudad de São Paulo, donde se 
estaba sometiendo a tratamiento 
paliativo por causa de un cáncer 
que lo mantuvo alejado de la vida 
pública por varios años.

La noticia fue confirmada por 
su hija, Kely Nascimiento quien 
publicó una emotiva foto donde 
hacía pública la muerte del legen-
dario futbolista “te amamos infi-
nitamente. Descansa en paz”, fue 
el mensaje que tardó segundos en 
darle la vuelta al mundo. 

El centro médico había anuncia-
do la semana pasada que el cáncer 
de colon que padecía había avan-
zado y que el astro presentaba “dis-
funciones renal y cardíaca”.

Su historia 
Para muchos, Pelé fue el mejor 

jugador de la historia del futbol 
mundial. Fue el único futbolista 
en ganar tres Mundiales (1958, 
1962 y 1970). 

En 2000, el brasileño, que cimen-
tó su leyenda en el Santos de Bra-
sil, donde jugó durante 18 años, fue 
elegido como el mejor futbolista del 
siglo XX por los expertos de la FIFA, 
en tanto que El Pelusa obtuvo ese 
mismo rango en el voto popular.

“Espero que algún día podamos 
jugar juntos al fútbol en el cielo”, 

dijo cuando el Pibe de Oro murió.
Nació el 23 de octubre de 1940 en el seno de una fa-

milia pobre de la ciudad de Três Corações, en el estado 
de Minas Gerais y fueron pocos los años que tuvieron 
que pasar para convertir en leyenda la casaca 10. 

Marcó en esos torneos algunos récords y protago-
nizó piruetas y goles inolvidables, como el cabezazo 
en la final contra Italia en México-1970, que supuso 
la coronación de la que muchos consideran la mejor 
selección de fútbol de la historia con figuras como 
Tostao, Jairzinho o Rivellino.

En su amplio pergamino dejó grabados otros regis-

tros: en el Mundial de Suecia-1958, 
con 17 años, se convirtió en el juga-
dor más joven en disputar la final, 
en anotar en la instancia definitiva y 
en ganar ese torneo, el primero que 
Brasil se llevó.

Y una tremenda marca goleadora 
-aunque cuestionada porque incluye 
juegos no oficiales- de 1.281 goles en 
1.363 partidos en 21 años de carrera 
deportiva, en los que solamente vistió 
tres uniformes: Santos (1956-1974), 
Cosmos Nueva York (1975-1977) y 
la ‘Seleçao’ (1957-1971).

Jugaba como “los dioses” 
“A veces bromeo que sólo me fal-

tó ir a la Luna, me faltó jugar en la 
Luna”, dijo en un mensaje para re-
cordar los 50 años de la Copa del 
Mundo de México 1970, la última 
que disputó y alzó con la camiseta 
10 de Brasil.

Su “gol de los cuatro sombreros” 
de 1959 con el club brasileño San-
tos, donde jugó casi toda su carrera, 
es considerado uno de los más bo-
nitos que anotó, salteando a cuatro 
rivales con apenas 19 años.

Así como podía avanzar en ve-
locidad con el balón pegado a sus 
pies, dando regates, se despegaba 
del suelo con saltos asombrosos 
para cabecear en el área rival, como 
lo hizo en la final de 1970, al mar-
car el primer gol frente a Italia para 
un Brasil plagado de otras estrellas 
como Jairzinho y Rivelino.

Sin embargo, Pelé solía decir que 
su padre, João Ramos do Nasci-
mento, tenía un récord que él nun-
ca alcanzó de cinco goles de cabeza 

en un partido, antes de una lesión 
de rodilla que agravó las dificulta-
des económicas de su familia.

Un año después de anunciar su 
retiro, en 1975, pasó al New York 
Cosmos con un contrato millonario 
y contribuyó a promover el fútbol 
en Estados Unidos. Su último par-
tido fue un amistoso entre ese club 
y Santos, en octubre de 1977.

A lo largo de su carrera, Pelé ano-
tó 1.283 goles, 767 de ellos en par-
tidos oficiales según la RSSSF, que 
reúne estadísticas de fútbol. Tuvo 
un promedio de 0,9 gol por juego, 
algo extraordinario hasta hoy.

Enfermedad que no pudo 
superar 

Desde septiembre de 2021, Pelé 
fue diagnosticado con cáncer de 
colon y desde ese momento tuvo 
que pasar por varios procedimien-
tos médicos con el fin de estabili-
zar su salud. 

Después de realizada la opera-
ción, el hospital de São Paulo, don-
de se sometió a la cirugía, informó 
que Pelé estaba siendo tratado, pa-
ralelamente, por una infección res-
piratoria, que, de acuerdo con sus 
familiares, fue producto de una in-
fección de covid-19.

Según reportaron varios medios 
brasileños, O Rey ya no respondía 
a las sesiones quimioterapia que se 
le hacía para combatir el cáncer de 
colon detectado el año pasado. La 
enfermedad no pudo ser conteni-
da y pasó a su intestino, hígado y 
pulmón. Este jueves, su cuerpo no 
aguantó más y partió a la eternidad. 

A lo largo de 
su carrera, 
Pelé anotó 
1.283 goles, 
767 de ellos 
en partidos 
oficiales se-

gún la RSSSF, 
que reúne es-
tadísticas de 
fútbol. Tuvo 

un promedio 
de 0,9 gol por 

juego, algo 
extraordina-
rio hasta hoy.

Edson Arantes do Nascimento, mejor conocido como Pelé. 

El único jugador de la historia que levantó tres copas del mundo. 



El ejemplo más sencillo que me 
compete y cae bien al propósito de 
esta columna es, sin duda alguna, 
¡Bogotá!

Sí, efectivamente, desde hace 32 
años la izquierda ha gobernado la 
capital. Podemos hacer exclusiones, 
excepciones y hablar de los dife-
rentes matices ideológicos de cada 
uno de los ex-alcaldes y la ausente 
alcaldesa actual. Sin embargo, sien-
do objetivo la mayoría han sido más 
bien progres y ninguno clasifica 
como conservador o, como se dice 
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Positivo balance del 
gobierno Huila Crece

 En el primer año de mandato, 
cuando todo estaba listo para de-
sarrollar el magnífico plan de de-
sarrollo con sus tres ejes temáti-
cos o líneas estratégicas (Empleo, 
Infraestructura y Emprendimien-
to; Capital Humano; Gobierno 
Ejemplar) se registró la llegada 
del Covid 19 a nuestro país, de-
jando una estela de muerte en la 
que tuvimos que despedir a ami-
gos y familiares muy queridos, 
colmando de tristeza y desespe-
ranza a casi todo el planeta. 

Entonces, el gobernador, acom-
pañado de su equipo de trabajo, 
diseñó una estrategia para hacerle 
frente a este fenómeno y buscar 
la manera de evitar un número 
mucho mayor de fallecimientos; 
fue así como logró generar lo que 
se denominó la reconversión hos-
pitalaria, otorgando oportunidad 
de servicio asistencial a todos 
quienes lo requirieron, pudiendo 
salvar muchas vidas, obviamen-
te con el apoyo incondicional y 
decisivo de todo el cuerpo médi-
co, de enfermeras y personal de 
apoyo, quienes hicieron un gran 
sacrificio para que se lograran los 
objetivos propuestos.

La pandemia generó otra si-
tuación supremamente delica-
da y fue una crisis económica 
que tampoco estaba avizorada, 
así que desde el gobierno Hui-
la Crece se diseñó otra estrate-
gia para dinamizar la economía 
y buscar la manera de salvar el 
mayor número de empresas posi-
ble, proteger el empleo y generar 
condiciones propicias para que la 
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¿Tendremos estadio?
El nuevo ascenso del Atlético Huila al torneo 

de A ha generado sinergias institucionales para 
buscar que la ciudad de Neiva tenga un esta-
dio adecuado para atender sus compromisos 
deportivos en el futuro inmediato. Todos co-
nocemos el deterioro de las instalaciones del 
Estadio Guillermo Plazas Alcid, en que se en-
cuentran. Actualmente son ruinas que generan 
un ambiente degradante cuando circulamos 
por las zonas aledañas. Desde que colapsaron 
se han venido evaluando algunas alternativas 
para recuperar estas instalaciones, cuyas obras 
se encuentran paralizadas desde hace más de 
tres años, cuando estaban terminando de fundir 
en concreto, la primera sección de graderías en 
voladizo. Las estructuras del soporte de ésta se 
desplomaron, las cuales estaban apoyadas sobre 
las graderías en concreto antiguas. 

Por este motivo, es destacable la iniciativa que 
han tenido la gobernación del Huila, la alcaldía 
de Neiva y las directivas del Atlético Huila, de 
retomar el proyecto para dotar a Neiva de un 
nuevo escenario deportivo. Este hecho ha ge-
nerado un ambiente positivo entre la opinión 
pública. Esta medida fue confirmada manera 
conjunta por estos actores mencionados, que se 
convertirán en socios de la obra   que se cons-
truirá en una alianza público-privada con un 
costo aproximado de $40.000.000.000.   

Podemos inferir que las ruinas del estadio 
Guillermo Plazas Alcid, continuarán vegetando 
durante un largo periodo el olvido y la desidia 
gubernamental de las altas esferas del Esta-

do, que han estado indiferentes hasta la fecha 
para volver a recuperar la majestuosidad de 
este escenario, que fue testigo del desarrollo de 
grandes eventos lúdicos y deportivos en otrora. 
Continuarán las ruinas ante la mirada de los 
neivanos. Hay que esperar que vuelva a llegar 
el periodo preelectoral. Volveremos a escuchar 
la tradicional retorica barata de los aspirantes 
quienes se comprometerán a gestionar dichos 
recursos, con el fin de ilusionar al constituyente 
primario, sin que exista una solución definitiva. 
Será un circulo virtuoso de la desidia guberna-
mental, sin que exista una solución definitiva.   

Por lo tanto, la afición huilense seguirá a 
la expectativa por causa de la ineficacia y 
la negligencia burocrática que caracteriza la 
contratación estatal. Los habitantes de este 
territorio esperan que se haga realidad este 
sueño que tiene el único propósito, de dis-
frutar los beneficios que tienen otras ciuda-
des del país y que, a la fecha, los gobernan-
tes anteriores, no han podido concretar sus 
ideas o de pronto no lo han pensado así para 
el desarrollo de éstos. 

Igualmente hay que exaltar la iniciativa del 
alcalde de Neiva, Gorky Muñoz Calderón, para 
adelantar algunos arreglos parciales al actual 
escenario del Estadio Guillermo Plazas Alcid, 
en tres de las tribunas vienen trabajando la al-
caldía y el Atlético Huila para permitir que en 
el inicio de la Liga el 25 de enero de próximo 
año, el club huilense pueda tener su localía en 
ese escenario. 

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

situación se normalizara; con ello 
no solamente se dio la mano a 
compañías existentes, sino que se 
generó un ambiente que propició 
el nacimiento de nuevos planes 
de negocio que jalonaron fuerte-
mente la economía regional en 
todos y cada uno de los sectores; 
el turismo y el campo en general, 
fueron de los más beneficiados.

Luego llegó la ola invernal 
que golpeó sin compasión a 
cada rincón del departamento, 
destruyendo viviendas e institu-
ciones de educación y afectan-
do fuertemente la infraestruc-
tura vial de todo el territorio; 
embate que también debió ser 
atendido con celeridad a tra-
vés de un plan de contingencia 
que ha beneficiado a todos los 
afectados y que paso a paso ha 
venido recuperando carreteras y 
puentes que presentaron dete-
rioro por este invierno. 

No obstante, aunque estos y 
otros difíciles eventos, trataron 
de desdibujar los sanos propó-
sitos del gobernador Dussán Ló-
pez, él ha podido superar las me-
tas propuestas que harán que sea 
recordado por todos los huilenses 
como un ejecutivo que llevó de-
sarrollo y calidad de vida a cada 
una de las zonas que conforman 
esta hermosa tierra.

Por eso hoy se trabaja con ahín-
co en proyectos de mejoramien-
tos de vivienda y programas de 
vivienda nueva, mejoramiento y 
ampliación de instituciones edu-
cativas, apoyo a sectores econó-
micos agropecuarios, inversión 
histórica en ciencia, tecnología e 
innovación; apoyo a víctimas de 
la violencia, impulso al empren-
dimiento, equipamiento del de-
partamento (vías e infraestructu-

hoy en día, de ‘derecha’.
Algunos como Peñalosa trivializan 

el tema ideológico alegando que lo 
importante es elegir a quién es me-
jor administrando la ciudad.

Y por eso en las próximas eleccio-
nes de seguro muchos candidatos 
usarán esa estrategia medio caduca 
de Peñalosa y otros ex-mandatarios 
y ex-candidatos de posar nueva-
mente de independientes, indefi-
nidos, centristas o acomodados, de 
lo que toque o pidan las encuestas 
y, alegarán claro, que son buenos 
administradores.

Mientras tanto la ciudad sigue 
ahogada en los problemas de siem-
pre que ni mejoran ni tienen siquie-
ra una perspectiva de solución. Los 

conocemos bien: la inseguridad ge-
neralizada, la ausencia de movilidad 
y el deterioro de nuestros sistemas 
masivos y colectivos de transporte, 
la mala calidad de las vías y la falta 
de pasos y accesos para ingresar o 
salir de la ciudad, el desempleo, la 
mala calidad de la educación públi-
ca, el deterioro del ambiente urba-
no, el crecimiento del consumo de 
psicoactivos o el déficit de vivienda.

Al final, tantos fracasos que han 
llevado al estado actual de deterio-
ro de la ciudad, a pesar de los mo-
numentales aumentos de los pre-
supuestos a lo largo de los años, 
son muestra suficiente de las ma-
las ideologías y erróneas visiones de 
ciudad que han gobernado.

Es una izquierda populista y re-
dentorista que se ha permitido es-
tropear la consolidación, mejora e 
integralidad de nuestros sistemas de 
transporte masivo y colectivo.

Es una izquierda enemiga del de-
sarrollo que ha suspendido obras 
críticas de infraestructura vial dentro 
de la ciudad y en sus accesos críticos 
utilizando diferentes excusas ideo-
lógicas, anteponiendo intereses per-
sonalistas y también por su simple 
pero inconfundible chambonada e 
incompetencia.

Es la izquierda blanda, benevolen-
te y arrugada con el crimen que ha 
evitado aumentar el pie de fuerza 
policial, crear más cupos carcelarios, 
invertir en más juzgados y unidades 

de investigación criminal en alianza 
con las autoridades nacionales.

Una izquierda mentirosa que usa 
el discurso ambientalista para reen-
caucharse, pero que ha fallado es-
truendosamente en casi todos los 
frentes, entre esos, el río Bogotá y 
que ahora quiere arrastrar a la ciu-
dad a generar su propia red de sub-
sidios para perpetuarse en el poder 
local.

Y podríamos continuar descri-
biendo los errores, incoherencias y 
absurdos de una izquierda que ha 
fracasado con honores en la capi-
tal. Mi pregunta es ¿por qué a los 
bogotanos les encanta mantener a 
estos mediocres en la alcaldía si nos 
han fallado?

Hugo 
Fernando 
Cabrera 
Ochoa

Nicolás 
Gómez
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Luis Fernando 
Camacho 
Fue arrestado el miércoles 
por su presunta partici-
pación en una supuesta 
conspiración que obligó en 
2019 al entonces presidente 
Evo Morales a dimitir des-
pués de casi 14 años en el 
cargo. Ese año, el gobernador 
de la región de Santa Cruz, 
considerada “el motor econó-
mico del país”, protagonizó 

Luto en el futbol 
mundial: murió Pelé 

Adrián Alberto Henao 
Botero
“Dios te tenga en su gloria, 
leyenda del fútbol brasilero, 
gracias por ser el mejor del 
fútbol y compartir tu fútbol 
con el mundo. Aunque no 
te vi jugar porque no había 
nacido, si te siento como lo 
que eres: el mejor jugador de 
todos los tiempos vuela dón-
de papito Dios por siempre 
rey pele”.

milo Barreiro Andrade
“Q.E.P.D rey del fútbol”. 

Francisco 
Cuello 
Duarte

Harold 
Salamanca 

Cada vez se hace más eviden-
te el choque y la competencia 
entre grandes potencias y con-
glomerados tecnológicos por el 
control de las nuevas tecnolo-
gías de punta.  Se advertía con 
anticipación, pero ahora es más 
dramática la carrera de innova-
ción y controles especialmente 
entre Estados Unidos y China. 
En función de las corporaciones 
más conocidas imponen su pre-
sencia: Amazon, del hombre con 
mayor riqueza reconocida, Jeff  
Bezos; Apple, con Tim Cook; 
Google, con Sundar Pichai; y 
Facebook, con Mark Zuckerberg. 

No se trata de un enfrenta-
miento novedoso, pero sí de un 
choque estratégico de posicio-
nes que involucra crecientemen-
te tanto infl uencia política como 
montos de cuantiosos capitales. 
A esto debe agregarse que ya con 
anterioridad se les había cues-
tionado -a las relaciones públi-
co-privadas- respecto a temas de 
privacidad, de seguridad de los 
Estados y de venta de informa-
ción de usuarios. Es obvio que 
estas preocupaciones persisten.

Nótese que, respecto a temas 
de seguridad y de condiciones 
democráticas, las complicacio-
nes son asombrosas. Allí están 
los entresijos y forcejeos, más 
propios de abogados que exa-
cerban las interpretaciones y los 
contextos legales. Por ejemplo, 
Facebook, habría sido capaz de 
escamotear los señalamientos 
de haber interferido con gran-
des bases de datos, en los resul-
tados de la elección de noviem-
bre de 2016. En la que, como se 
recordará, gana Hillary Clinton 
por más de 2.8 millones de vo-

Condicionantes y batallas tecnológicas
tos en total, en el voto popular, 
pero pierde producto de la ana-
crónica institución del Colegio 
Electoral estadounidense. Bin-
go: ahora sabemos que no todos 
los votos valen lo mismo en los 
comicios de ese país.

El asunto más específi co para 
resaltar -entre otras considera-
ciones que por espacio no pue-
den ser analizadas aquí- son 
los mecanismos y procesos de 
marketing.  A partir de gran-
des bases de datos -de lo que 
se llama el “big data”- es posi-
ble identifi car las preferencias 
de los individuos.  Ello se logra 
especialmente, al constatar sus 
patrones de navegación en los 
sitios de internet.  Con base en 
ello, es posible reforzar patrones 
o bien dar a conocer opiniones y 
hechos “matizados” que puedan 
infl uir o alterar las decisiones. 

Las inclinaciones políticas en 
las “redes sociales” pueden re-
forzarse o bien expandirse en 
el público que, no estando po-
larizado, forma parte del apete-
cible centro, tan deseado por los 
políticos. Tan deseado por esos 
pragmáticos, cuyas altas cotas 
de ambición contrastan con ca-
rencia de escrúpulos. Véase al 
respecto, como ilustración, el 
camino a la debacle, por si al-
guien aún no se sorprende: un 
rapero, con una fortuna de unos 
1,300 millones de dólares -así 
dicen- Kane West, se habría lan-
zado a la presidencia. Si Trump 
ganó en 2016, nada está escrito. 

En todo caso, lo que está en 
el centro de los cuestionamien-
tos es el inmenso poder y la 
infl uencia mundial que pueden 
ejercer esas grandes corpora-
ciones tecnológicas, específi ca-
mente es el tema de la condi-
ción monopólica.  El Congreso 
estadounidense está interesado 
en la regulación de esto. 

El poder político es tan adicti-
vo como el sexo, el foot ball, los 
videojuegos o el pan de arroz de 
los Llanos Orientales. El poder 
causa placer nos dice Foucault. 
El poder político embriaga al 
gobernante de turno. Por eso, 
cuando alguien llega al poder, 
no lo quiere soltar fácilmente, 
pues es muy jugoso y altamente 
nutritivo. “El poder no condu-
ce a menos placer, sino a más”, 
nos dice el fi lósofo surcoreano, 
Byung Chul Han.

Vale aclarar que todo gober-
nante es político, pues llega a 
esos cargos a través de la po-
lítica. Así las cosas, desde el 
Presidente de la República, los 
gobernadores y los alcaldes del 
país, todos tienen candidatos 
para ocupar esas posiciones una 
vez terminen su período. Su ob-
jetivo es dejar allí a un amigo 
que le tape todas sus faltas y le 
permita continuar y terminar, 
en cuerpo ajeno, su programa de 
gobierno y otras pilatunas que 
no alcanzó a coronar. 

Un ejemplo concreto es el Pre-
sidente Petro: sigue en campaña 
con la lupa puesta en las elec-
ciones territoriales de octubre 
de 2023. Y le está apuntando a 
las alcaldías de Bogotá, Mede-

llín y Cali y otros centenares de 
ciudades importantes en el pa-
norama político nacional. Con 
Barranquilla la tiene dura si el 
candidato es Alex Char, pero es 
posible que el Petrismo se quede 
con la Gobernación del Atlánti-
co y otros Departamentos, para 
consolidar su plataforma políti-
ca que le permita organizar su 
objetivo principal como es po-
ner un candidato presidencial, 
de la misma línea, que continue 
en el poder. Pero, todo depende 
del resultado de las elecciones 
primarias de octubre de 2023.

En la otra orilla, no hay nada 
claro. La escachada que se pe-
garon con Rodolfo Hernández 
todavía los tiene en un sonam-
bulismo colectivo. Por su par-
te, Claudia López construye su 
proyecto político desde Bogo-
tá y todo depende de su ges-
tión como alcaldesa en la prin-
cipal ciudad del país. Desde la 
derecha, Fico Gutierrez y María 
Fernanda Cabal apenas hacen 
declaraciones que no producen 
ruido electoral.

El Partido Liberal y el Con-
servador, siguen entretenidos 
con un hueso interactivo e in-
teligente (Wickedbone) como 
un juguete que remplazó al 
huesito carnudo que en época 
anterior se le tiraba al perro 
criollo en la plaza de mercado 
del pueblo. Este huesito mo-
derno permite que el perro  la-
dre pero no muerda.

del día, y era un lector consu-
mado.

Desde niño supo que su vida  
eran los medios de comunicación, 
en su natal San Agustín, trasmi-
tía  en vivo por la emisora Atalaya 
Agustiniana todos los eventos que 
la tecnología de la época le permi-
tía, pasión que combinaba con la 
docencia. Luego se radico en Pita-
lito, y como pudo, se vinculó a la 
emisora Radio Sur, plataforma que 
aprovecho para darse a conocer en 
las emisoras de Neiva. Radio Neiva 
le abrió sus puertas en la capital, y 
fue allí, cuando tomó la decisión, 
de dejar la docencia para dedicarse 
plenamente a la pasión de  su vida, 
el periodismo.  Lideró la creación 
del círculo de periodistas del Huila 
y siempre abogó por la calidad de 
vida de sus colegas. 

Todas esas capacidades y cuali-
dades profesionales,  las comple-
mentaba con virtudes personales 
que lo hacían un ser humano úni-
co. Todos los años por esta época, 
se recuerda su nombre con motivo 
del premio de periodismo, y se le 
rinde un homenaje al periodista, 
al hombre, al padre, pero también, 
especialmente a todos los hombres 
y mujeres que en el departamento 
ejercen esta profesión. Felicitacio-
nes a los ganadores de la versión 
2022 del premio de periodismo, 
y gracias a la Asamblea Departa-
mental y al señor gobernador del 
Huila, por mantener vivo este reco-
nocimiento a la vida de mi padre.   

Premio de periodismo 
Carlos Enrique Salamanca Cerón

Hoy quiero aprovechar este es-
pacio, para hacer referencia  al 
premio de periodismo que lle-
va el nombre de mi padre,  que 
fue creado e institucionalizado, 
por la asamblea departamental 
del Huila,  mediante Ordenanza 
No. 021 del año 2007, para ren-
dir un homenaje a la memoria, 
de quien en vida lo entrego todo, 
para formar con el ejemplo, para 
construir una familia sobre la ba-
ses del respeto y del amor,  dejar  
un legado a los suyos y a la hu-
manidad, y de paso,  enaltecer la 
profesión del periodismo.  

Tuve la suerte de vivir el perio-
dismo desde sus inicios al lado 
de mi padre. Crecí al ritmo de la 
melodía que generaban las má-
quinas de escribir, y del humo 
de los muchos  cigarrillos que 
el fumaba  cuando escribía con 
gran agilidad mental y velocidad 
manual, las cuartillas de noticias, 
que luego eran leídas magistral-
mente  por  los mejores y más 
cotizados locutores de los noti-
cieros de radio de Neiva. Pero esa 
fl uidez y  lucidez para escribir, no 
eran gratuitas, toda las noches es-
cuchaba  las noticias de la radio, 
madrugaba a leer los periódicos 

Giovanni 
Reyes
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El conocido “muro de la vergüenza” que se erigió en Lima hace décadas, tiene sus días contados. El Tribu-
nal Constitucional de Perú ordenó derribar, en un lapso de 180 días, la pared que separa a los vecinos del 
privilegiado distrito de La Molina de quienes habitan las humildes casas ubicadas en el distrito de Villa 
María del Triunfo. Gustavo Gutiérrez, magistrado del Tribunal Constitucional, afi rmó en entrevista a un 
medio local que se trató de una decisión contra una acción discriminatoria.
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Actualidad

Nombres colombianos más 
populares alusivos a la Navidad
■ Entre los nombres más particulares de esta lista navideña se encuentran: Mery (1587), Nieves con (345) registros, Natividad 
(299), Alegría (107), Arena (31), Merry y Adoración con (20) registros cada una y Amanecer (4).

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

A propósito de la época de-
cembrina, la Registradu-
ría Nacional presentó un 

consolidado con la lista de nom-
bres alusivos a la navidad más co-
munes en Colombia. La recolec-
ción de los datos se realizó con el 
apoyo de la empresa francesa de 
seguridad digital Idemia.

De esta lista fueron excluidos 
nombres como María, José, Je-
sús, Gaspar, Melchor y Baltazar y 
se optó por buscar otros nombres 
relacionados con estas fechas de-
cembrinas.

La búsqueda de esta base de da-
tos parte del 2015 a la fecha y se 
tuvieron en cuenta aquellos rela-
cionados con el primero y segun-
do nombre. En el ranking de los 
primeros 10 nombres están: Ángel 
con (113 794) personas registra-
das, Celeste (43 022), Gabriel (42 
147), Luna (8321), Belén (6274), 
Paz (6034), Gloria (5080), Espe-
ranza (3432), y Lucero con 1515 
registros. Les siguen a estos, Mar 
con (1183), Estrella (937), Noelia 

(632) y Noel con (581) personas 
registradas. Por el momento, no se 
registran nombres como Aguinal-
do, Grinch ni Novena. 

Entre los nombres más parti-
culares de esta lista navideña se 

encuentran; Mery (1587), Nie-
ves con (345) registros, Nati-
vidad con (299), Alegría con 
(107), Arena con (31,) Merry 
y Adoración con (20) registros 
cada una y Amanecer con (4). 

Por otra parte, y como dato curioso, en Colom-
bia desde el año 2015 a la fecha se han regis-
trado 16 444 personas nacidas el 24 de diciem-
bre, 13 933 el 25 de diciembre, para el 31 de 
diciembre se registran 17 304 personas y para 
el 1 de enero un total de 14 574. 

En otros países 
La entidad también dio a conocer que hay un 

peruano llamado Jesús, que nació el 25 de diciem-
bre en el distrito de Belén, en la provincia de Su-
cre, región Ayacucho, hecho similar a la historia 
del nacimiento del hijo de Dios en Belén de Judea.

“Tres peruanos llamados Jesús nacieron el 25 
de diciembre en el distrito de Belén, provincia de 
Maynas, departamento de Loreto”, indicó la Re-
niec. Además, reveló que 19.256 peruanos lla-
mados Jesús o Jesús nacieron en esta fecha en 
nuestro país.

Noel (8.815), Paz (6.968), Baltazar (6.561), Pas-
tor (6 082), Melchor (4 350), Gaspar (4 201), 
Ángel (3 377), Ángeles (825), Niño (288), Navi-
dad (159), Brindis (106), Holy (85), Niño Jesús 
(82), Noela (77), Reno (55) completan la nómina.

Entre los nombres menos usados; pero a la vez 
los más curiosos, aparecen Guirnalda (16), Elfo 
(12), Christmas (9), Nacimiento (5), Pastorcita 
(4), Regalo (3), Bengala (2), Niño Jesús (2), Trineo 
(2), Abeto (1), Cascabel (1), Rey Mago (1), Niño 
Manuelito (1) y Merry Christmas (1).

La enti-
dad también 
dio a conocer 

que hay un 
peruano 

llamado Je-
sús, que 

nació el 25 
de diciembre 
en el distrito 
de Belén, en 
la provincia 

de Sucre, 
región Aya-

cucho, hecho 
similar a la 
historia del 
nacimiento 
del hijo de 

Dios en Belén 
de Judea.

En Colombia desde el año 2015 a la fecha se han registrado 16 444 personas 
nacidas el 24 de diciembre, 13 933 el 25 de diciembre, para el 31 de diciembre se 
registran 17 304 personas y para el 1 de enero un total de 14 574. 

La República de Kiribati será el primer lugar 
donde se recibirá el nuevo año
DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD 

“Isla de Navidad” así es cono-
cida la isla de Kiritimati, ubicada 
en las Islas de Carolina del Norte 
en Australia. Es el primer lugar 
al que llega la Nochebuena y, así 
mismo, el Año Nuevo. 

Con una población de 115 mil 
habitantes, compuesta por 33 ato-
lones e islas, Kiribati encabeza la 
lista con respecto a los primeros 
países en cambiar el calendario, re-
cibiendo el año aproximadamente 
unas 16 a 20 horas antes que los 
latinoamericanos e incluso antes 
de la Isla Chatham en Nueva Ze-
landa, Fiyi y Toga, Rusia y la Isla 
Norfolk en Australia, que son de 
los primeros territorios empezar a 
celebrar el nuevo año.

Por el contrario, por su ubica-
ción geográfi ca, las Islas Howland 
y Barker, como parte del territorio 
de Estados Unidos, serán las últi-
mas en recibir el año nuevo 2023, 
casi de manera simultánea con 
la isla Niue de Nueva Zelanda, 
Tahití de Polinesia Francesa, Isla 
Pitcairn de Reino Unido y la Isla 
Revillagigedo de México.

Un dato curioso 
De acuerdo a lo investigado 

por distintos expertos, la noche 
vieja se tarda un poco más en 
cerrar. El día normalmente tie-
ne 24 horas, pero línea interna-
cional de fecha, es decir, el pun-
to oficial de inicio y fin de cada 
día sigue aproximadamente el 
meridiano 180 de norte a sur 
por el centro del Océano Pacífi-
co y, es lo que tradicionalmen-
te se usa para marcar el punto 

cero de los husos horarios con 
las siglas GMT: Greenwich Me-
ridian Time (Hora del Meridiano 
de Greenwich en inglés), se tarda 
más la noche del 31 de diciembre 
por la rotación de la tierra. 

Primeramente, el recibimiento 
del año se da en Kiribati, en el 
Océano Pacífi co, igual que los ciu-
dadanos de Samoa, en la región 
polinesia. Seguido a ello, las Islas 

de Chatham, en Nueva Zelanda, 
con una diferencia horaria de 15 
minutos con respecto a Kiribati 
y Samoa, será el siguiente territo-
rio en recibir el nuevo año. Poco 
después, llegará el turno del resto 
del país neozelandés, el Reino de 
Tonga y Fiyi, luego será Rusia, Tu-
valu, Nauru y las Islas Marshall y, 
una hora después, la mayoría de 
Australia.

Por otro lado, Francia es el país 
que más celebra la llegada del año 
nuevo, ya que tienen 12 husos ho-
rarios distintos. 

Los fuegos artifi ciales que de-
tonan sobre el puerto de Sídney, 
Australia, en el Puente de la Ba-
hía y la Casa de la Ópera, suelen 
ser considerados como la primera 
gran ceremonia de recibimiento 
del Año Nuevo en el planeta. 

Juego pirotécnico que indica la llegada del nuevo año en Australia. 
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Sociales
Cambios de mando en cantón militar

En ceremonia militar se realizó el cambio de mando de los batallones de Artillería n 9° Tenerife, de Apoyo y Servicios para el 
Combate ‘Cacica Gaitana’ y del Gaula Militar Huila

Mayor Ricardo Calderón, teniente coronel Mauricio Rojas, teniente coronel Juan Pablo Bahamón, Tania Peñafiel, secretaria de Gobierno del Huila; coronel Edwin Becerra Díaz, Coman-
dante Novena Brigada; Faiver Hoyos, Secretario de Gobierno de Neiva, Coronel Gustavo Camargo, Comandante Policía Huila; teniente coronel Darío Uribe, teniente coronel William 

Lobatón y Mayor Edwin Mezú. 

Teniente Coronel Juan Pablo Bahamón Ríos, 
Comandante saliente Batallón Tenerife, con 

sus hijos María y Juan Sebastián y su esposa, 
la mayor Mauren Payares Cuta. 

José Lobatón, Juan José Lobatón, teniente coronel William Lobatón Ochoa, 
Comandante entrante Batallón de Apoyo y Servicios para el Combate n.° 9, Laura 

Lobatón, Araceli Charry y Teresa Ochoa. 

Andrés Mauricio Rojas Camacho, Sandra Lilia-
na Camacho, Teniente Coronel Mauricio Rojas 

y Silvia Ximena Rojas Camacho.

Feliz cumpleaños 
El concejal Johan Steed Ortiz estuvo de cumpleaños motivo por 
el cual sus amigos más cercanos le ofrecieron un almuerzo en un 
exclusivo restaurante de la ciudad. 

Xiomara Rojas, Diputado Camilo Ospina, Adriana Álvarez y Maria Camila.

Cumpleaños

En un reconocido 
restaurante de 
Pitalito, celebró 
su onomástico, 
Daniela Núñez 
Vargas, al lado su 
padre Alirio Núñez 
y sus compañeros.

La cumpleañera 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99595 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99584 LOTE B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99583 FINCA  VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE COND.  MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA  B/ MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99572 LOCAL SECTOR CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000

640-99592 APTO. 204 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APTO. 201 B /CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99446 APTO.  304 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99594 APTO.  2DO PISO  B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-561 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99596 APTO.  SEGUNDO PISO  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  H $650.000

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59  B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58  B/ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2

CRA. 8 # 10-60  $1.200.000 97m2

CALLE 6A # 10-51  B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDO APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ. LOS ARRAYANES.  CRA. 11 # 10-66 $600.000 30m2

APTO. 603  CONJ.  RES. TORRES DEL OASIS  CALLE 21 SUR  # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904  C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA   $2.100.000 96m2

APTO. 3ER PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 203 CRA. 45B #  20-112   LA RIOJA $450.000 40m2

APTO. 302 CRA. 45B #  20-112    LA RIOJA $490.000 40m2

APTO. 1403 T- 4 PORTAL DE LA SIERRA  CRA. 55 # 11-44  $2.300.000 121m2

APTO. 101 CALLE 18 # 43a-112  VILLA REGINA $500.000 43m2

APTO. 202 CALLE 8 # 33-24  PRADO NORTE $650.000 45m2

APTO. 301 CALLE 8 # 30a-52  PRADO NORTE $900.000 125m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2

APARTAESTUDIO 202 CALLE 18A  # 6-37 B/QUIRINAL $650.000 42m2

CALLE 9 # 11-47 EDIF. Guardamar de los Santos APTO. 402 $1.500.000 96m2

CALLE 9 # 8 -66 APTO.  B/ALTICO $1.600.000 60m2

APTO. 2do PISO CALLE 7 #12-77 Altico $500.000 55m2

APARTAESTUDIO 204   CALLE 18A  # 6-37  B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2

BODEGA AV. CIRCUNVALAR COON  CRA. 5 $5.000.000 

BODEGA  CALLE 14 # 16-06 B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2

LOCAL 207 B/DIEGO DE OSPINA CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2

CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2

CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2

CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2

CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2

CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2

CRA. 7 # 1G - 33 $2.500.000 

CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2

CRA. 4 #11-81 $1.300.000 

CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 

CRA. 8 #9-12 Local 6 $950.000 

ARRIENDO OFICINAS
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL   CRA. 8 #8-20 $600.000 15m2

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 w - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 C0NJ. RES.DE PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34  TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

  

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 C0NJ. CEIBA REAL CALLE 21 Sur # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO 4-ET $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 B/GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18 B/GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 ALTICO $150.000.000 122m2

CRA. 6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

CALLE 16 # 5-68 CONJ. RES. PACANDE $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C COND. CAPRI  CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 C0NJ. SAN PABLO  CRA. 23  #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701C0NJ. TANGARA CIUDADELA NIO  CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T-1 ENSENADA DEL MAGDALENA  CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104  T- 1 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T-3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T-1 RESERVA DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T-9 TESORO 1 CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA II COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:

EN EL MEJOR SECTOR DE NEIVA.  
VILLA CAROLINA, CERCA SANPEDRO 

PLAZA Y HOME CENTER. 
  VEN Y CONOCE NUESTRO PROYECTO 

SE VENDEN  CASAS NUEVAS DE DOS 
PISOS Y APTOS PARA ESTRENAR

CALLE 55 # 17 C – 37 INF. 320 385 2298
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V E N TA  C A SA S

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
VENDO CASA UN PISO 

B/TENERIFE
Sala comedor, 3-habitaciones, patio. 

Valor $185 millones. Apta 
para comercio, arriendo o vivienda 

Informes: 315 832 4553
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA)
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN CÓMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

VEHÍCULOS

24.000  kilómetros PERFECTO 
ESTADO. DOCUMENTOS AL DÍA. 

ÚNICO DUEÑO

VENDO NISSAN SENTRA SR  
MODELO 2021

INFORMES: 310 579 0098

MOTOS

8.600 Kilómetros
ÚNICO DUEÑO.  

DOCUMENTOS AL DÍA

VENDO MOTO BWS FI 
MODELO 2019

INFORMES: 310 579 0098
EMPLEOS

DE NECESITA 
MANICURISTA PROFESIONAL

CON EXPERIENCIA
INFORMES

318 669 7589

Aviso Judicial
NOTARIA SEGUNDA DE GARZON
Carrera 8 # 8 – 10.  GERARDO CORREA  NOTARIO SEGUNDO 
(E) DEL
CIRCULO DE GARZON – HUILA  CITA: A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a 
la publicación del presente Edicto al Trámite Notarial de Liquidación 
de Sucesión de la señora: MARIA LUISA FIESCO DE CELIS quien 
se identifi caba con la Cédula de Ciudadanía número 26.577.591 
expedida en Tarqui (Huila), vecina que fue del Municipio de Gar-
zón (Huila), lugar de su último domicilio, asiendo principal de sus 
negocios y, en donde falleció el cinco (05) de noviembre de dos 
mil doce (2.012); liquidación aceptada en esta Notaría mediante 
ACTA DE FECHA VEINTINUEVE (29) DE DICIEMBRE DE DOS 
MIL VEINTIDÓS (2022). Fíjese este EDICTO en un lugar visible de 
esta Notaría, por el término de diez (10) días y entréguense copias 
del mismo a los interesados, ordenándose la publicidad de este, 
en periódico regional y en radiodifusora local, en cumplimiento a 
lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto —Ley 902 de 1.988. El 
presente edicto se fi ja hoy treinta (30) de diciembre de dos mil vein-
tidós (2022), a, las ocho de la mañana (8:00 A.M.).  El Notario (E) 
GERARDO CORREA (Hay fi rma y sello).

Calle 8 No. 8-06 ●  TEL. 8712458
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n Una reciente investigación ha concluido que las plantas de Cannabis podrían ayudar a combatir el cambio climático al 
absorber dióxido de carbono con una eficacia dos veces superior a la de los árboles.

Planta que podría ayudar en la 
lucha contra el cambio climático 

DIARIO DEL HUILA, CAMBIO 
CLIMÁTICO 

Numerosos estudios han de-
mostrado que el cáñamo 
captura hasta 16 toneladas 

de gases de efecto invernadero al 
año, mientras que los árboles ab-
sorben unas seis toneladas. Y es 
que las plantas de cannabis po-
drían ser el jugador que falta en 
nuestra lucha contra el cambio 
climático, ya que la planta de can-
nabis puede absorber el dióxido 
de carbono del aire con más del 
doble de eficacia que los árboles.

El cáñamo industrial es una va-
riedad de la planta cannabis sati-

va, pero contiene niveles bajos del 
compuesto psicoativo tetrahidro-
cannabinol (THC), en comparación 
con las plantas de marihuana, que 
es otra variedad; es una de las plan-
tas de más rápido crecimiento en el 
mundo y puede crecer 4 metros de 
altura en 100 días y se calcula que 1 
hectárea de cáñamo absorbe de 8 a 
22 toneladas de CO2 al año, mucho 
más que cualquier bosque. Además, 
el CO2 acaba fijado de forma per-
manente en las fibras de cáñamo, 
que pueden utilizarse para muchos 
productos básicos, incluidos tex-
tiles, medicamentos, aislamiento 
para edificios y hormigón. 

El estudio afirma que debe verse 

como una solución climática porque 
no solo funciona de manera efectiva 
en la captura de carbono, sino tam-
bién por lo de su rápido crecimiento.

La planta se considera ‘purifica-
dora de la naturaleza’, ya que extrae 
toxinas del aire y las atrapa perma-
nentemente dentro de sus fibras. 
Esto sumado a su rápido crecimien-
to, apenas cuatro meses tarda en 
alcanzar la madurez, la convierten 
en un elemento a tener en cuenta 
en cuanto a herramienta purifica-
dora de gases de efecto invernadero 
y fuente importante de bioplásticos 
y biocombustibles.

Las telas de cáñamo son suaves 
y resistentes, por lo que serían un 

sustituto ideal para el algodón es el 
cultivo más utilizado por la industria 
textil y uno de los más contaminan-
tes. Para producir un kilo de algodón 
se requieren de hasta 10 mil litros de 
agua, para producir uno de fibras de 
cáñamo tan solo 500, además, las 
variedades industriales de cannabis 
se cultivan casi sin usar agroquími-
cos o pesticidas, mientras el algo-
dón requiere grandes cantidades de 
estas sustancias, que terminan por 
contaminar los suelos, además, las 
prendas hechas con tela de cáñamo 
pueden durar hasta 4 veces más.

El cáñamo también combate a la 
deforestación. Actualmente 42% de 
la madera talada a nivel mundial es 

usada para fabricar las más de 420 
millones de toneladas de papel que 
consumimos en todo el planeta y 
aun así hay desabasto, tan solo en 
2020 en México hubo solicitudes 
de compra por más de 150 mil to-
neladas de cartón que no pudieron 
ser cubiertas, de acuerdo con infor-
mación de la Asociación Nacional 
de Fabricantes de Cajas y Empaque 
de Cartón Corrugado y Fibra Sóli-
da, ANFEC.

El cáñamo lo tiene todo, absor-
ción de CO2, materiales resistentes 
y sostenibles, facilidad y velocidad 
de cultivo, solo le falta una ley que 
le permita desplegar todo su poten-
cial como el cultivo maravilla que es.


